
ФУТБОЛ

ТОЛЬКО В «РГ» Вице-премьер Юрий Трутнев — 
об офшоре на Курилах, инвестициях, 
бизнесе и Восточном экономическом форуме

На Дальний Восток 
идущие планы

Елена Березина

Т
ех, кто решится осва-
ивать Курильские 
острова, освободят не 
только от налогов, но 
и от проверок. О том, 
какие еще меры под-
держки бизнесу гото-
вят на Дальнем Восто-
ке, новых городах-

миллионниках в регионе и ожи-
даниях от Восточного экономи-
ческого форума в интервью 
«Российской газете» рассказал 
заместитель председателя пра-
вительства РФ — полномочный 
представитель президента Рос-
сии в Дальневосточном феде-
ральном округе Юрий Трутнев.

Что вы думаете об инициати-
ве построить на Дальнем Вос-
токе новые города-миллионни-
ки?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Важно привести в 
порядок уже существующие 
города. Есть такой показатель 
— индекс качества городской 
среды. Он на Дальнем Востоке 
не на высшем уровне, а суще-

ственно ниже среднероссий-
ского. Надо привести в поря-
док Владивосток, Хабаровск, 
Анадырь, Магадан, Благове-
щенск и другие столицы регио-
нов. 

Кстати, в некоторых горо-
дах этот процесс явно сдвинул-
ся с мертвой точки. Уже есть 
возможность сравнивать. Ме-

няется Южно-Сахалинск, ме-
няется Якутск. Это не значит, 
что им не надо помогать. Поэ-
тому мне кажется, что востре-
бована прежде всего ренова-
ция существующих городов. 

Есть программа модерниза-
ции инфраструктуры Дальне-
го Востока, за пять лет регио-
ны получат под нее 101,7 млрд 
рублей. Будет построено и от-
ремонтировано полторы тыся-
чи объектов. Это школы, дет-
ские сады, поликлиники, боль-
ницы, спорткомплек-
сы, иногда это ремонт 
дорог, мостов, домов. 

Юрий Трутнев: Новые города 
должны создаваться в центрах 
экономического роста.

А К Ц Е Н Т

Надо привести в порядок качество 
городской среды во всех столицах 
регионов Дальнего Востока

Австралийский доллар 53,7516
Азербайджанский манат 43,0790
Армянский драм** 14,8506
Белорусский рубль 29,1564
Болгарский лев 44,1842
Бразильский реал 14,2097

Венгерский форинт** 24,8173
Вон Республики Корея*** 63,1487
Гонконгский доллар* 94,0954
Датская крона 11,6210
Доллар США 73,1912
Евро 86,3949

Индийская рупия* 10,0136
Казахстанский тенге** 17,1607
Канадский доллар 58,1298
Киргизский сом** 86,3845
Китайский юань 11,3211
Молдавский лей* 41,2810

Новый туркменский манат 20,9417
Норвежская крона* 84,2363
Польский злотый 19,1320
Румынский лей 17,5140
СДР  104,2433
Сингапурский доллар 54,3486

Таджикский сомони* 64,5710
Турецкая лира* 88,1981
Узбекский сум**** 68,5953
Украинская гривна* 27,0980
Фунт стерлингов 100,6965
Чешская крона* 33,9634

Шведская крона* 84,7611
Швейцарский франк 79,7637
Южноафриканский рэнд* 50,6777
Японская иена** 66,3294

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.09.21

Визит президента Украины 
Владимира 
Зеленского 
в США пошел 
не по плану

Сбербанк 
начнет 
выдавать 
ипотеку с 18 лет

Роман Виктора Пелевина 
Transhumanism Inc. — 
особое мнение 
нашего 
обозревателя
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ЭКСПОРТ Вместо Китая главным 
покупателем российской еды стала Турция

Товарный наоборот
Татьяна Карабут

К
итай сдает позиции главного импор-
тера российского продовольствия — 
он отказывается от российской рыбы 

и снижает закупки российской птицы. К 
концу августа в лидеры по объему поставок 
российских продуктов вышла Турция, кото-
рая увеличила закупки нашего зерна и под-
солнечного масла.

На 29 августа Россия поставила в Тур-
цию продовольствия почти на 2,5 млрд дол-
ларов. Страна — покупатель номер один на-
шего зерна (более 1,3 млрд долларов) и ма-
сложировой продукции (859 млн долларов). 

Вторую строчку занимает Евросоюз, 
куда поставлено российских продуктов на 
2,36 млрд долларов. В основном это рыба, 
шрот и жмыхи (идут на корма животным) и 
те же масложировая продукция и зерно.

Китай опустился на третью позицию с 
объемом импорта российского продоволь-
ствия 2,3 млрд долларов. Первые два импор-
тера существенно увеличили ввоз в денеж-
ном выражении: на 30% и 31% соответст-
венно. А Китай приобрел на 7% российской 
продукции АПК меньше, чем на ту же дату 
2020 года, следует из данных феде-
рального центра «Агроэкспорт» 
при минсельхозе. 

ПРАВО Суд приравнял к задержанию долгую 
беседу человека с полицией

Допрос сократят
Владислав Куликов

В
ерховный суд России напомнил всем 
людям в мантиях правовые позиции 
ЕСПЧ: правоохранители не вправе 

удерживать человека, если официально ему 
ничего не предъявляют. Иными словами, 
если формально правоохранители не офор-
мляют задержание, человек вправе встать и 
уйти после того, как разговор ему надоест, а 
разумное время истекло.

Разъяснение прозвучало в специальном 
обзоре судебной практики. В нем, в частно-
сти, приводится уже достаточно старое, но 
не потерявшее актуальность, дело, когда с 
неким гражданином П. слишком долго вели 

разговоры в отделении оперативные со-
трудники. 

Интерес правоохранителей к таким про-
должительным «неофициальным» разгово-
рам понятен: стоит только оформить задер-
жание, как начнется юридический отсчет 
времени и у людей в погонах появятся опре-
деленные обязанности. А если произошла 
ошибка и заподозрили не того, официально 
задержанный человек получит право на 
компенсацию. Потому у оперативников 
подчас и возникает соблазн подольше по-
держать человека в подвешенном состоя-
нии, когда он и не задержан, но и не 
свободен. Однако такая практика 
— нарушение.

ОБРАЗОВАНИЕ В алтайской школе появился 
долгожданный интернет 

Большая Тихая 
слышит и говорит 
Татьяна Кузнецова, 
«Российская газета», Барнаул

В 
День знаний все вертелось вокруг 
школ. Родители первоклашек, тайком 
утирая слезы, провожали малышей на 

линейки. Первые лица государства встреча-
лись с ребятами и учителями. Не осталась в 
стороне от праздника и «Российская газе-
та», отправившись в маленькую подшеф-
ную школу на Алтае. Как встречают новый 
учебный год в Большой Тихой?

И сразу хорошая новость: в алтайском 
селе, где год назад возобновила работу на-
чальная школа, 1 сентября запустили ско-
ростной интернет. Чтобы «малоком-
плектка» снова открылась, больше года при 
поддержке «Российской газеты» пришлось 
искать учителя. А чтобы в ней появился ин-
тернет, потребовалось вмешательство пре-
мьер-министра Михаила Мишустина. Бла-
годаря такой поддержке малень-
кая школа продолжает жить, а зна-
чит — живет и село.
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В прошлом году в Большетихинской школе появилась учительница, а в этом — наладили интернет.

ПАРАЛЛЕЛИ Что будет, если в нашей столице введут скоростной 
лимит 30 км/ч, как в столице Франции? 

Париж тормозит. А Москва? 
ПАРИЖ

В Париже  очередное  ограни-
чение скоростного режима — не 
более 30 километров в час. 
Здесь и прежде на половине го-
родской территории нельзя 
было ездить быстрее, а теперь 
повсюду, хотя и остались редкие 
исключения, к которым, в част-
ности, относятся знаменитые 
Елисейские Поля. Так что же из-
менилось на улицах француз-
ской столицы? От корпункта до 
набережной Гренель, что на ле-
вом берегу Сены, меньше кило-
метра.  Кажется, уже позади 
утренний «час пик», когда из 

южных и юго-западных окраин 
в город устремляются десятки  
тысяч  автомобилей  и сразу же 
попадают в гигантскую «рукот-
ворную» пробку. Почему? Да 
потому, что по инициативе му-
ниципалитета дорожное полот-
но так перекроили, что для ма-
шин остался всего один ряд, ве-
дущий в сторону  Эйфелевой 
башни и центра города.   Осталь-
ное пространство отдано вело-
сипедной трассе (двусторон-
ней) и двум встречным полосам. 
Тем самым городской муници-
палитет сразу дает по-
нять автомобилистам:  
вам здесь не рады.  

МОСКВА

Для российской столицы 
снижение разрешенной скоро-
сти в центре — тоже не утопия. 
Этим летом департамент тран-
спорта собрал у горожан пред-
ложения по изменению режима 
на дорогах: 70 процентов вы-
сказались за снижение. Как от-
мечают в ведомств, специали-
сты ГИБДД и ЦОДД рассмотрят 
предложения москвичей. И воз-
можно, центр Москвы чем-то и 
вправду напомнит Париж по ор-
ганизации движения. Эксперты 
уверены: если завтра в городе 
начнет действовать «француз-

ский» принцип, то для водите-
лей не поменяется ровным сче-
том ничего. А вот пешеходам бу-
дет безопаснее.  

«Строго говоря, у нас и сей-
час в центре есть улицы, где ско-
рость ограничена 30 км/ч, — рас-
сказал «РГ» руководитель эк-
спертного центра «Пробок.нет» 
Александр Шумский. — Это не-
большие улицы внутри кварта-
лов, там не разгоняются». Если 
бы мы переложили схему новых 
лимитов Парижа на Москву, то 
самыми спокойными оказались 
бы как раз переулки, 
которые и  должны 
быть тихими.

5 5

Зачем в белорус-
ских школах 
появятся военру-
ки? / стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

«Окно» 
трансферов 
захлопну-
лось: Гризманн 
и другие 
суперзвезды 
сменили 
клубы
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Оплату проезда по лицу — 
Face Pay — 
включат на всех 
станциях метро 
в Москве
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ФИНАНСЫ Пандемия 
ускорила спрос 
на кредиты наличными 

У банков 
выдались займы

Анастасия Алексеевских 

В первом полугодии крупнейшие российские банки 
выдали клиентам в 1,5—2 раза больше кредитов налич-
ными, чем за тот же период 2020 года. Об этом расска-
зали «Российской газете» представители крупнейших 
банков. По прогнозам аналитиков, тенденция продол-
жится и усилится перед новогодними праздниками. 
Так, в первые шесть месяцев этого года ВТБ выдал за-
емщикам 777 тысяч кредитов наличными на 660 млрд 
рублей, что вдвое больше показателя за первое полуго-
дие 2020 года. Банк «Открытие» зафиксировал полуто-
ракратный рост выдачи займов «живыми» деньгами, 
Московский кредитный банк (МКБ) заявил о росте по-
казателя на 20%. 

«Начиная с марта спрос клиентов на кредиты на-
личными в ВТБ превышает 100 млрд рублей ежеме-
сячно, — отметил 
начальник управ-
ления «Потребкре-
дитование» ВТБ Ев-
гений Благинин. — 
Активность клиен-
тов мы связываем 
с периодом после 
ограничений из-за 
пандемии и на фоне 
низких ценовых па-
раметров перед ра-
ундом повышения 
ключевой ставки ЦБ». Так, в  июле Банк России повы-
сил ключевую ставку сразу на один процентный пункт 
— до 6,5% годовых. Из заявлений регулятора следует, 
что это повышение может быть не последним (всего с 
марта на фоне ускоренной инфляции Банк России по-
высил ключевую ставку на 2,25 процентного пункта). 

По словам Благинина, чаще всего кредиты берут 
для ремонта в квартире, на покупку дорогостоящей 
техники, мебели, автомобиля или на оплату отпуска. 

«Ставки по кредитам наличными часто ниже ста-
вок по карточным продуктам, а также клиенты могут 
оформить заем на более высокую сумму и на более 
длительный срок», — напомнила начальник управле-
ния потребительского кредитования МКБ Юлия Дор-
мидонтова. Ставки по кредитам наличными составля-
ют 5—10% годовых, по кредитным картам они начина-
ются от 11% годовых.  

В ВТБ и МКБ ожидают продолжения роста объемов 
выдач кредитов наличными к концу 2021 года. По сло-
вам директора группы рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Ирины Носовой, это будет происходить на 
фоне снижения уровня реальных располагаемых дохо-
дов населения. Директор банковских рейтингов НРА 
Константин Бородулин предполагает, что тренд уси-
лится в конце года перед новогодними каникулами, 
однако темпы роста будут ограничены увеличением 
кредитных ставок на фоне роста ключевой ставки и по-
вышения надбавок к коэффициентам риска по потреб-
кредитам. 

ДЕНЬГИ Сбербанк начнет 
выдавать ипотеку с 18 лет

Долг без скидки 
на возраст

Роман Маркелов

Сбербанк снижает минимальный возраст заемщиков 
по ипотеке, сообщил первый зампред правления банка 
Александр Ведяхин. Теперь получить кредит на жилье 
можно с 18 лет, ранее — с 21 года. Это попытка занять 
новую нишу на рынке, охватив кредитованием потен-
циально платежеспособных молодых заемщиков, счи-
тают эксперты. 

Условия выдачи ипотеки для молодых людей такие 
же, как и для более взрослой аудитории. Ставка в пер-
вый год кредита — от 0,1%, первоначальный взнос — от 
10%, срок кредита — до 30 лет. Минимальная сумма 
кредита — 300 тысяч рублей, максимальная — 60 млн. 
Стаж на текущем месте работы — не менее трех меся-
цев, перечисляют в Сбербанке.

Стандартный 
минимальный воз-
раст, с которого 
банки выдают ипо-
течные кредиты, 
— это 20 лет или 21 
год. В этом возрасте 
молодые люди об-
ычно заканчивают 
вузы и выходят на 
рынок труда. Но го-
раздо более сущест-
венная доля прихо-
дится на заемщиков в возрасте 30—45 лет, что объясни-
мо с точки зрения стабильной работы и уровня дохода, 
отмечает представитель банка ВТБ.

«Прямой связи между возрастом и уровнем одобре-
ния нет, при условии, что доход достаточен для запра-
шиваемой суммы кредита. Средний доход статисти-
чески зависит от возраста (доход заемщиков до 25 лет 
значительно меньше, чем в 30—40 лет), поэтому самые 
молодые заемщики, как правило, могут взять только 
небольшую сумму кредита», — подчеркивает руково-
дитель управления кредитных рисков розничного сег-
мента Райффайзенбанка Алексей Крамарский. Но для 
увеличения суммы банк может учесть доход созаем-
щиков. Возможно, кредиты 18-летним под поручитель-
ство родственников смогут занять свой сегмент рын-
ка, допускает директор департамента розничных про-
дуктов Абсолют-банка Виталий Костюкевич.

По мнению директора департамента ипотечных 
продуктов и цифрового бизнеса «Росбанк Дом» Вади-
ма Мамонова, расширение круга заемщиков станет 
плюсом для ипотечного рынка. Но в 18 лет сложно по-
казать достаточный и стабильный уровень дохода, поэ-
тому высока вероятность, что спрос на ипотеку со сто-
роны молодежи будет невысоким, считает он. 

Выдача ипотеки 18-летним не станет массовой, ско-
рее речь про тестирование новой аудитории, соглаша-
ется младший директор по банковским рейтингам «Эк-
сперт РА» Вячеслав Путиловский. Но Сбербанк полу-
чает новую нишу, где потенциальные хорошие заемщи-
ки еще не «выбраны» и не закредитованы, указывает 
он. Другие крупные банки тоже попробуют зайти в эту 
нишу для изучения перспектив, допускает аналитик. 

Банки будут 
охотнее кредито-
вать 18-летних под 
поручительство 
родственников

Чаще всего кредит 
наличными берут 
на ремонт, отпуск 
или крупную 
покупку

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал школьникам, 
почему важно изучать историю

Урок в «Океане»
Айсель Герейханова, 
Владивосток

П
резидент Влади-
мир Путин в День 
знаний прилетел во 
Владивосток и про-
вел открытый урок 
для школьников, по-
бедителей олимпиад 
и конкурсов. Разго-
вор прошел на пло-

щадке Всероссийского детско-
го центра «Океан» во Владивос-
токе в рамках марафона «Новое 
Знание».  Президент рассказал о 
том, чему нас учат история и ре-
волюции XX века, о значимости 
победы над нацизмом, о настоя-
щей дружбе и своих мечтах. 

В начале разговора Путин по-
здравил педагогов и учащихся, 
особенно первоклашек, с Днем 
знаний. «Для первоклашек это 
новая страница в жизни, нача-
ло их судьбы с точки зрения по-
лучения знаний и выбора свое-
го места в жизни, выбора пути, 
по которому они потом пойдут 
по всей жизни», — отметил пре-
зидент. Темой для урока стала 
история. По его словам, исто-
рия — это не только интересный 
и важный предмет, но и является 
фундаментом всех гуманитар-
ных знаний. «Это важно не толь-
ко потому, что интересно посмо-
треть, что и как было раньше, 
это важно, чтобы понять, в ка-
ких условиях мы живем сегод-
ня и что нас ожидает дальше», — 
сказал Путин. Надо смотреть в 
прошлое, чтобы в будущем тра-
гические события не повторя-
лись, уверен президент.  Населе-
ние России, по некоторым оцен-
кам, могло бы сейчас достигать 
500 млн человек, если бы не два 
распада страны в XX веке, отме-
тил Путин. «После революции 
1917 года Российская империя 
прекратила свое существова-
ние, Россия потеряла колоссаль-
ные территории на западе, на 
севере, постепенно восстанови-
лась. А потом произошло еще и 
крушение Советского Союза», 
— напомнил президент и при-
звал внимательно проанализи-
ровать, что было триггером к 
этим событиям. «Если бы они не 
произошли, у нас была бы другая 
страна», — заметил он. 

Знание истории помогает по-
нять, как укреплять мощь стра-
ны, как строить отношения с со-
седями. В качестве современно-
го примера Путин привел собы-
тия в Афганистане. Сложившая-
ся там ситуация говорит о том, 
что навязать другим странам из-
вне ничего нельзя, нужно циви-
лизованно оказывать помощь, 
считает Путин. «Двадцать лет 
американские войска присут-
ствовали на этой территории и 
двадцать лет пытались, можно 
сказать об этом, никого не оби-

жая, цивилизовывать людей, ко-
торые живут там, внедрять свои 
нормы и стандарты жизни в са-
мом широком смысле этого сло-
ва, в том числе и политической 
организации общества», — рас-
сказал президент. В итоге при-
сутствие США в Афганистане 
обернулось нулевым, если не от-
рицательным результатом, от-
метил Путин. 

Один из участников встречи 
предложил президенту ввести 
дополнительный курс истории 
помимо школьной программы, 
который будет включать в себя 
ознакомление детей с архивами 
и историческими источниками. 
«Конечно. Мне и отвечать нече-
го — согласен полностью, надо 
это сделать обязательно. Колле-
гам скажу, чтобы они это попро-
бовали все совместить и связать 

в одно. Хорошая идея, спасибо», 
— ответил Путин.

Другой школьник из Воркуты 
предложил снабдить учебники 
истории QR-кодами, чтобы при 
его сканировании можно было 
«встретиться» с героями прош-
лых лет, которые сами расска-
жут о себе и своей эпохе.  «Идея 
очень интересная, чтобы на 
экране появлялся тот или иной 
исторический персонаж, рас-
сказывал о себе, о том, что и как 
происходит, было бы понятнее, 
как люди жили, чем они жили», 
— одобрил идею Путин. 

Один из важнейших уроков 
истории — Победа советского на-
рода над нацизмом. «Это одно из 
очень ярких, значимых событий 
всего XX века, если бы этой По-
беды не состоялось, то мир был 
бы совершенно другим, и судьба 

русского и других народов была 
бы абсолютно другой», — отме-
тил Путин.  «Вообще не было бы 
никакой судьбы, потому что в 
документах рейха было пропи-
сано, что часть населения Рос-
сии должна быть использована 
на работах, часть, кто работать 
не может, — за Урал, на Север, в 
необжитые регионы, то есть на 
вымирание, а часть уничтожить 
в газовых печках», — напомнил 
детям президент. Никогда нель-
зя забывать об этом, отметил 
Путин. «Никогда не должны по-
зволить каким-нибудь болтунам 
говорить: зачем было бороться 
за Ленинград, можно было бы 
сдать, тогда жертв было бы мень-
ше. Может быть, жертв было бы 
меньше, но тогда вас бы не было, 
тех, кто говорит об этом сегодня 
таким образом», — заявил глава 
государства.

Школьники в ходе разгово-
ра с Путиным задавали самые 
актуальные не только для себя, 
но и для всей страны вопросы. 
Так, тему образования в регио-
нах поднял школьник из Якутии. 
Он пожаловался президенту на 
то, что молодежь хотела бы оста-
ваться в родной республике, но 
пока там нет системы подготов-
ки кадров для отдельных отра-

слей, в том числе для нефтедо-
бычи.  «Дело в том, что у нас есть 
определенный перекос с количе-
ством молодых специалистов, 
которых готовят ведущие вузы 
страны», — отреагировал прези-
дент. Проблема в том, что когда 
«люди с периферии приезжают 
туда, то немногие хотят возвра-
щаться», добавил он.    «Мы уже 
приняли решение о том, что по-
давляющее большинство новых 
бюджетных мест для обучения в 
высших учебных, да и не только 
в высших, а и в средних учебных 
заведениях, будет отдаваться на 
места, в региональные вузы», — 
рассказал Путин.

На встрече было много и лич-
ных вопросов главе государства. 
Так, Путин рассказал школьни-
кам о своем понимании настоя-
щей дружбы. «Мне думается, что 
о настоящей дружбе можно го-
ворить тогда, когда мы не просто 
уважаем другого человека, а мы 
признаем, что он в чем-то луч-
ше нас — умнее, опытнее, смелее, 
еще что-то», — сказал он. Вторая 
важная составляющая насто-
ящей дружбы — это готовность 
не просто поддержать кого-то, 
а «сделать все, чтобы у челове-
ка было все хорошо, чтобы он 
развивался, чтобы шел вперед». 

«При определенных обстоятель-
ствах мы готовы даже на опре-
деленные жертвы в отношении 
человека, которого мы считаем 
своим другом, а он считает дру-
гом нас», — отметил Путин и рас-
сказал  историю своей семьи.

Ребята также спросили пре-
зидента,  о чем он мечтал и сбы-
лись ли его мечты. Путин расска-
зал, что в детстве думал о про-
фессии моряка или летчика, и 
даже разведчика, что ему и уда-
лось осуществить.  Но главное — 
он хотел служить Отечеству, и в 
этом плане его мечта сбылась. 
«И сегодня я занимаюсь именно 
этим. И считаю, что в этом смы-
сле мне удалось добиться того, о 
чем я мечтал», — сказал Путин. 

В начале разговора Владимир Путин 
поздравил педагогов и учащихся 
с Днем знаний. 

А К Ц Е Н Т

Большинство новых бюджетных мест 
в высших и средних учебных заведениях 
будет отдаваться на места, 
в региональные вузы

СОВФЕД Валентина Матвиенко дала старт учебному году 
в пензенском лицее

Школы сдадут под ключ  
Дмитрий Гончарук, Пенза

Д
ля капитального ремонта 
типовых школьных зда-
ний стоит разработать 

унифицированные решения, 
считает Валентина Матвиенко. 
В День знаний председатель Со-
вета Федерации побывала с ра-
бочим визитом в Пензе, где ста-
ла почетным гостем на торже-
ственной линейке в одном из 
лицеев.

Трехэтажное здание лицея № 
14 построили в 2017-м на месте 
старой школы. Перед началом 
учебного года здесь открылось 
отделение профилактики и реа-
билитации детей и подростков. 
Это полноценное подразделе-
ние детской поликлиники, в ко-
торое могут обратиться не толь-
ко лицеисты, но и ребята со все-
го микрорайона. В первый класс 
в Пензенской области пошли 13 
тысяч ребят. А по всей России 
сели за парты 17 миллионов 
школьников. «Первое сентября 
— это не только самый добрый, 

светлый и трогательный празд-
ник, он поистине всенародный, 
потому что касается каждой се-
мьи», — сказала Матвиенко. По 
ее словам, хотя техническое 
оснащение имеет колоссальное 
значение для качественного об-
разования, но главный в школе 
— все же педагог.

После линейки Валентина 
Матвиенко и врио губернато-
ра Олег Мельниченко зашли на 
урок у первоклашек, пообща-
лись с учителями, школьника-
ми и их родителями. Речь в том 
числе зашла о единовременных 
выплатах пенсионерам. «Вот, 
говорят, это политика. Ника-
кая это не политика. Все пони-

мают, что в период пандемии 
снизились доходы у людей, кто-
то потерял работу, цены выро-
сли», — заявила спикер. Также 
она спросила у родителей, по-
лучили ли они в срок единовре-
менную выплату в 10 тысяч ру-
блей на ребенка для подготовки 
к школе. На это последовал от-
вет, что деньги перевели без за-
держек. 

Тему образования Матвиен-
ко затронула и на совещании в 
областной администрации, по-
священном социально-эконо-
мическому развитию региона. 
Так, стало известно, что в од-
ном из пригородов Пензы по-
строят школу на 2,5 тысячи 

мест, чтобы ребята не учились 
в две смены. «В правительст-
ве РФ с пониманием отнеслись 
к этой просьбе, в проекте бюд-
жета уже намечено выделение 
средств, чтобы начать строи-
тельство», — сообщила Матви-
енко. Она напомнила, что пре-
зидент Владимир Путин дал за-
дание кабмину выделить допол-
нительные средства на капре-
монт школьных зданий. «Не-
возможно, чтобы дети учились 
в условиях без современной ин-
фраструктуры, — подчеркнула 
спикер. — Должна быть специ-
альная программа капитально-
го ремонта школ. Понятно — все 
сразу не закроешь, не отремон-
тируешь. Нужно сделать свое-
го рода конвейер». Спикер Со-
вфеда призвала не затягивать 
с проработкой смет и техниче-
ских заданий для капремонта 
школ. По ее мнению, полезно 
подумать об унифицирован-
ных проектных решениях — это 
позволит существенно сэконо-
мить и время, и средства. 

Валентина Матвиенко стала почетным гостем для ребят и преподавателей 
лицея номер 14 города Пензы.

А К Ц Е Н Т

Невозможно, чтобы дети учились 
в условиях без современной 
инфраструктуры

НАДЗОР

Генпрокурор Игорь Краснов в рамках рабочей поездки на Дальний Вос-

ток открыл во Владивостоке новый — пятый филиал Университета проку-

ратуры РФ — Дальневосточный юридический институт. Ровно год назад 

глава надзорного ведомства лично дал поручение по созданию нового 

филиала. «История нового института только начинается, но я уверен, что 

он продолжит лучшие традиции ведомственного образования и высшей 

юридической школы страны», — отметил Краснов.

Владивостокский институт открыл двери как для студентов, так и для уже 

состоявшихся прокуроров, которые будут здесь повышать квалифика-

цию по стратегически важному направлению надзорной работы в сфере 

оборонно-промышленного комплекса.

При этом Генпрокурор лично вручил будущим юристам и прокурорам их 

студенческие билеты. «Вы уже по определению во всем первые. И пер-

вый выпуск будет сформирован из участников нашей сегодняшней 

встречи. Убежден, что вы оправдаете доверие, будете достойно нести 

статус студента Университета прокуратуры России, что станет залогом 

вашей дальнейшей успешной карьеры», — заявил Краснов.

Читайте также: Адвокат предупредил о лишних «галочках» 
в кредитных договорах 
rg.ru/art/2154819
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Видео и фоторепортаж смотрите 
на сайте 
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Журнал 
«Родина» 
провел 
открытый 
урок 
истории.

Тем временем

Мониторинговый комитет ОПЕК+ по итогам заседания посоветовал 

странам организации придерживаться принятого ранее плана по посте-

пенному увеличению добычи нефти. 

Министры рекомендовали сохранить условия июльского соглашения, 

по которому страны ежемесячно наращивают добычу на 400 тысяч 

баррелей в сутки ежемесячно до сентября 2022 года. Ожидается, что 

в этом году дефицит предложения будет не таким значительным, как 

предполагалось ранее, а в 2022 году, согласно отчету техкомитета 

ОПЕК+, прогнозируется профицит.

«Было принято решение на октябрь месяц подтвердить увеличение до-

бычи — 400 тысяч баррелей в сутки. Это означает, что для России мы 

увеличим примерно на 100 тысяч баррелей в сутки дополнительно к ав-

густу в сентябре и в октябре», — сказал Александр Новак в интервью те-

леканалу «Россия 24».

По словам Новака, к октябрю Россия восстановит 2/3 сокращенной 

в мае 2020 года добычи нефти, а к маю 2022 года выйдет на докризи-

сный уровень, если текущие параметры сделки ОПЕК+ сохранятся. 

Мировой спрос на нефть, по его словам, сейчас восстановился до 95 

млн баррелей в сутки, ожидается продолжение роста в текущем году и 

для достижения докризисного уровня останется прибавить в 2022 году 

еще 3—4 миллиона баррелей в сутки. Потребление бензина в мире уже 

почти вернулось к докризисному уровню, отметил вице-премьер.

ТОПЛИВО Россия сократила 
экспорт бензина почти до нуля

Литром внутрь

Евгения Думанская

Для стабилизации рынка Рос-
сия сократила экспорт бензи-
на почти до нуля. Об этом сооб-
щил в среду вице-премьер Алек-
сандр Новак.

Он рассказал, что это прои-
зошло без каких-либо запретов 
для бизнеса — с основным эк-
спортером, компанией «Сур-
гутнефтегаз», была достигнута 
договоренность. «Они весь объ-
ем поставляют на внутренний 
рынок», — передает заявление 
вице-премьера ТАСС.

Новак отметил, что сейчас 
нет риска повышения цен, а осе-
нью ситуация должна еще боль-
ше улучшиться благодаря тра-
диционному падению спроса. 
«Не видим никаких рисков по-
вышения цен и, наоборот, ви-
дим тенденцию к восстановле-
нию рынка», — отметил он.

По данным Росстата за 23 ав-
густа, с начала года бензин мар-
ки АИ-92 подорожал на 6,2%, 
АИ-95 на — 5,9%, марка АИ-98 
поднялась на 7,3%, а дизельное 
топливо повысилось в цене на 
3,9%.

Вероятное введение запрета 
на экспорт бензина из России 
для стабилизации биржевых цен 
на топливо обсуждалось прави-
тельством, но в первой полови-
не августа от такого шага было 
решено отказаться. Несмотря 
на разнонаправленную стати-
стику, причин для снижения 
биржевых цен на бензин сейчас 
больше, чем для его дальнейше-
го подорожания. Постепенно 
сходят на нет основные факто-
ры, из-за которых оптовые цены 
росли последние месяцы: повы-
шенный спрос в сезон отпусков, 
ремонты на НПЗ и рост цен на 
нефть в мире. 
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ВЫБОРЫ ЦИК 
представил 
систему 
защиты 
от двойного 
голосования

СЮРПРИЗ ДЛЯ 
ПРОВОКАТОРА
Галина Мисливская

Центризбирком подготовил 
сюрприз для возможных прово-
каторов, которые могут попы-
таться проверить на прочность 
систему онлайн-голосования 
или «Мобильного избирателя». 
Алгоритм позволяет быстро 
выяснить, получал ли гражда-
нин, пришедший на участок, 
бюллетень в другом месте. В 
первую очередь сервис направ-
лен на защиту от нарушений за-
рубежного и электронного го-
лосования.

«Мы во время каждой изби-
рательной кампании говорим 
о том, что надо добиться ситуа-
ции, когда двойное голосование 
является не только уголовно 
наказуемым деянием. Мы хоте-
ли бы, чтобы и технологически 
такая ситуация не могла быть 
реализована», — отметил за-
мпред ЦИК Николай Булаев на 
заседании комиссии в среду.

«Мы подготовили сюрприз 
для провокаторов, готовых про-
верить систему на прочность. 
Механизм позволит нам не до-
пустить разного рода прово-
каций, о которых знаем точно 
— они готовятся», — продолжи-
ла председатель комиссии Элла 
Памфилова.

По словам замглавы мин-
цифры Олега Качанова, сейчас 
ведется работа над особым сер-
висом, который позволит пре-
дотвращать случаи двойного 
голосования. С его помощью 
члены УИК смогут мгновенно 
получить информацию о том, 
включен ли избиратель в спи-
сок участников дистанционно-
го электронного голосования 
и не получил ли он уже бюлле-
тень на другом участке.

Суть технологии в следую-
щем. Каждого избирателя мож-
но зашифровать — первые две 
буквы имени, фамилии, отчест-
ва, дата рождения и последние 
четыре цифры номера паспорта 
создают уникальный код. «Мы 
проверяли его по базе избира-
телей, по базе портала госуслуг 
— такое сочетание букв и цифр 
показало свою уникальность», 
— отметил Качанов.

Члены избиркомов, у кото-
рых есть подтвержденная учет-
ная запись на портале госуслуг 
(а таких большинство), могут 
зайти в свой личный кабинет и 
получить доступ к сервису на 
телефоне или на компьютере. 
В специальную форму вводит-
ся тот самый обезличенный код 
перед выдачей каждого бюлле-
теня на участке. Скорость вво-
да данных, по подсчетам мин-
цифры, — около 30 секунд, оче-
редей из-за использования тех-
нологии быть не должно.

Если гражданин зарегистри-
рован для участия в ДЭГ, си-
стема сразу это покажет, и по-
тенциальный нарушитель не 
получит бумажный бланк на 
участке. Если его код в базе не 
обнаружен, то он сможет про-
голосовать. Но только один раз. 
В случае обращения на другой 
участок,там увидят, что чело-
век уже получил бюллетень.

Если гражданин подал заяв-
ление через систему «Мобиль-
ный избиратель» для голосова-
ния на участке по месту нахо-
ждения, но пришел на свой по 
прописке, система это также 
покажет. В этом случае жестко-
го запрета на выдачу бюллетеня 
нет — член избиркома должен 
связаться с участком, на кото-
рый подано заявление, и выя-
снить, голосовал ли там данный 
гражданин.

Новый сервис будет приме-
няться в первую очередь на за-
рубежных участках, потому 
что именно там проблема двой-
ного голосования проявилась 
особенно ярко, заявила глава 
ЦИК Элла Памфилова. «И ак-
цент на тех семи регионах, где 
будет дистанционное электрон-
ное голосование, там будет еди-
ная база тех, кто заявится голо-
совать дистанционно», — сооб-
щила она.

Напомним, онлайн-голосо-
вание пройдет в сентябре в Мо-
скве, Севастополе, Курской, 
Мурманской, Нижегородской, 
Ростовской и Ярославской об-
ластях. 

Алгоритм 
позволяет быстро 
выяснить, получал 
ли гражданин 
бюллетень 
в другом месте

СИТУАЦИЯ Больше 
половины населения мира 
не получают никакой 
социальной помощи

Первые среди
неравных

Алексей Дуэль

Доступа к медицинской помощи, пособиям по безра-
ботице, больничным, пенсиям, выплатам в период ма-
теринства, при потере основного кормильца, а также 
поддержки семей с детьми в мире лишены более 4 млрд 
человек. Такие данные содержатся в докладе  Междуна-
родной организации труда (МОТ).

Только 47% населения земли сейчас пользуются 
хотя бы одним из видов соцзащиты, отмечают в МОТ. 
Большинство же — 53%, или 4,1 млрд человек — такой 
возможности лишены. Максимальный охват мерами 
соцзащиты достигнут в Европе и Центральной Азии — в 
этих макрорегионах он достигает 84%. На американ-
ском континенте показатель равен 64,3% жителей, в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе — 44%, в арабских 
государствах — 40%, в Африке — 17,4%.

Детские пособия или льготы сейчас доступны 
26,4% несовершеннолетних, указано в докладе МОТ. 
Пособие по инва-
лидности получают 
33,5% нуждающих-
ся в нем, а по без-
работице — 18,6%. 
Лучше всего в мире 
обстоит дело с пен-
сиями по возрасту — 
их платят 77,5% по-
жилых людей.

«В мире растет 
продолжительность 
жизни, и это меня-
ет задачи, стоящие 
перед соцзащитой, 
— говорит директор центра конъюнктурных исследо-
ваний НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. — Сейчас доля 
людей старше 65 лет в мире достигла 10%, за два десят-
ка лет она увеличится вдвое. Возникают огромные на-
грузки на экономику: их надо лечить, помогать, оказы-
вать множество услуг, которые не создают добавлен-
ной стоимости, не увеличивают ВВП». По мнению Ос-
тапковича, эта проблема особенно актуальна для бед-
ных стран: чтобы обеспечить всех нуждающихся, они 
забирают деньги из реального сектора экономики.  

В среднем на соцзащиту (исключая здравоохране-
ние) в мире направляется 12,8% ВВП. Однако разли-
чия между странами с разным уровнем дохода очень 
высоки, отмечают в МОТ. Благополучные государства 
увеличивают эти статьи расходов до 16,4% ВВП, в то 
время как страны с низким уровнем дохода выделяют 
на них лишь 1,1% ВВП.

При этом пандемия привела к беспрецедентному 
развитию инструментов соцзащиты, признают в МОТ. 
Однако предпринимаемые меры носили неравномер-
ный и недостаточный характер, считают авторы докла-
да. Из-за этого разрыв между странами с высокими и 
низкими доходами проявился еще более наглядно. По-
мощь не дошла до тех, кто в ней нуждался больше всего. 

Сейчас наиболее подходящий момент для пересмо-
тра сложившейся системы социальной помощи, счита-
ет гендиректор МОТ Гай Райдер. По его словам, новые 
системы соцзащиты будут в состоянии уберечь людей 
от грядущих кризисов, станут средством обеспечения 
устойчивого и стабильного будущего.

«Единственный выход — увеличивать вложения в 
человеческий капитал, пусть даже жертвуя ростом 
ВВП, — полагает Остапкович. — Тем более что человек 
очень быстро начинает возвращать потраченные на 
его развитие деньги. По вкладу в ВВП отдача наступает 
через два — четыре года, а своими налогами он возвра-
щает государству расходы через пять — семь лет».  

Пособие по инва-
лидности получа-
ют треть нуждаю-
щихся в нем, а по 
безработице — 
меньше 20%

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин в День знаний рассказал 
о своих школьных годах

Задача от премьера
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
в День знаний по-
сетил в Долгопруд-
ном физтех-лицей 
имени известного 
советского физи-
ка Петра Капицы и 
лично протестиро-

вал знания учащихся.
Свою историю образователь-

ное учреждение ведет с 1991 
года. С 2014 года в нем действу-
ет интернат на 300 человек. Сей-
час на территории лицея строят-
ся учебный корпус на 425 мест, 
детский технопарк, кампус для 
проживания на 200 мест. Рабо-
ты начались в конце 2020 года. 
Учебный корпус должен быть 
сдан к сентябрю следующего 
года, а технопарк и кампус ли-
цеистам придется подождать до 
февраля 2024 года.

На базе лицея по поруче-
нию президента планируется 
создать новый кластер физи-
ко-математического профиля, 
который будет работать по мо-
дели образовательного центра 
«Сириус». «На эти цели из фе-
дерального бюджета будут на-
правлены серьезные деньги — в 
течение трех лет более 1,7 мил-
лиарда рублей», — рассказал 
глава правительства. Михаил 
Мишустин заглянул на несколь-
ко уроков, проходивших 1 сен-
тября. На физике класс выпол-
нял лабораторную работу на 
повторение законов механики, 
и премьер пожелал ученикам, 
чтобы их коэффициент полез-
ности всегда был равен 100 про-
центам. А на уроке химии пре-
мьер вспомнил собственные 
школьные опыты. «Я чуть не 
взорвал аппарат Киппа», — рас-
сказал он, добавив, что имен-
но по химии у него в аттестате 
была единственная «четверка». 
Школьники подарили Мишус-
тину пробирку с химическим 
веществом, выделенным в ре-
зультате опыта по получению 
серебра из лактозы.

Одиннадцатому классу гла-
ва правительства поставил за-
дачу, с которой лицеисты не 
смогли справиться. Занима-
лись они, правда, анализом биз-
нес-проектов, но премьер ре-
шил их проверить по профилю 
образовательного учреждения: 
требовалось провести перпен-
дикуляр от точки окружности 
к диаметру, используя только 
математическую линейку. Уча-
щимся это оказалось не по си-
лам. Тогда Михаил Мишустин 
наглядно, несколько минут вы-
водя на доске прямые, показал 
решение. «Конечно, очень важ-
но решать задачи, связанные с 
бизнесом, и с приложением ма-
тематических фундаменталь-
ных знаний, которыми вы обла-
даете. Но мне кажется, в вашем 
возрасте хорошо бы фундамен-
талки поднабраться, — посове-
товал премьер. — А когда вы бу-
дете обладать математически-
ми знаниями, физикой, химией, 

вы сможете решать любые зада-
чи, включая бизнес».

Уровень среднего образо-
вания в России глава кабмина 
считает достаточно высоким. 
Но также важно во всех регио-
нах обеспечить доступ для даль-
нейшего образования способ-
ным ученикам. При этом власти 
особое внимание будут уделять 
развитию отечественной техни-
ческой школы как фундаменту, 
«на котором многое строится». 
«Те, кто заканчивает техниче-
ские вузы или имеют хорошую 
математическую подготовку, 
потом могут заниматься гума-
нитарными проектами и други-
ми направлениями, потому что 
фундаментальные знания всегда 
позволят их применить», — заме-
тил Мишустин. Правительство 
же в ближайшие три года на на-
учные исследования направит 
из федерального бюджета свы-
ше 1,5 триллиона рублей. «Наше 
государство позволяет себе та-
кую возможность, потому что 
нет ничего важнее на сегодня, 
чем создание самых качествен-
ных базовых образовательных 
школ», — заявил премьер.

Глава правительства сам вы-
пускался из технического вуза. 

Он закончил Московский стан-
коинструментальный институт 
(СТАНКИН), но только изна-
чально поступать намеревал-
ся совершенно в другое выс-
шее учебное заведение. «Я хо-
тел учиться в Московском го-
сударственном университете, 
но туда я не поступил — мне не 
хватило полбалла», — поделил-
ся он своим опытом абитуриен-
та. Выпускник экономико-ма-
тематической школы при МГУ 
был уверен, что баллов у него 
достаточно, и до сих пор не мо-
жет объяснить, как так получи-
лось. В итоге Мишустина взяли 
на вечернее отделение «СТАН-
КИНа», а родители посоветова-
ли устроиться на работу. 

Спросили председателя пра-
вительства о том, как он сейчас 
в должности второго лица го-
сударства проводит свободное 
время. «Иногда хватает време-
ни на спорт, без этого совсем бу-
дет плохо: поплавать, поиграть 
в хоккей. Почитать книги, боль-
ше, наверное, специальную ли-
тературу. Это то, на что остает-
ся время. А вот уже на телевизор 
времени не остается», — расска-
зал премьер-министр о своем 
досуге.  

Одиннадцатому классу Михаил Мишустин поставил задачу, с которой лицеисты не смогли справиться. Пришлось показать решение. 

А К Ц Е Н Т

Когда вы будете обладать математиче-
скими знаниями, физикой, химией, 
вы сможете решать любые задачи

Товарный наоборот
При этом по итогам 
прошлого года именно 
Китай закупил боль-

ше всего нашей продукции АПК 
(более чем на 4 млрд долларов), 
серьезно опередив страны Ев-
росоюза (3,34 млрд долларов) 
и Турцию (3,14 млрд долларов). 
Китай сохранял лидерство и по 
итогам первого полугодия 2021 
года. Но уже тогда снижение эк-
спорта было очевидно — минус 
1,9 млрд долларов (или 1,4%) к 
тому же периоду прошлого года. 
И отставание только нарастает.

Такое изменение ТОП-3 эк-
спортеров российского продо-
вольствия логично, считает ди-
ректор международного центра 

агробизнеса и продовольствен-
ной безопасности Высшей шко-
лы корпоративного управле-
ния РАНХиГС Анатолий Тихо-
нов. Турция — стратегический 
партнер России не только по 
поставкам продовольствия, но 
и по поставкам газа как в саму 
Турцию, так и в страны Южной 
Европы. И несмотря на возни-
кающие периодически полити-
ческие и экономические проти-
воречия, эксперты прогнози-
руют рост объемов экспорта в 
Турцию. 

По оценке «Агроэкспорта», 
потенциал увеличения поста-
вок продукции АПК из России 
в Турцию к 2030 году составля-

ет более чем 4 млрд долларов. 
Ключевыми продуктами могут 
стать зерновые культуры, зер-
нобобовые овощи, а также про-
дукция глубокой переработки, 
в частности, детское питание, 
которое востребовано на рын-
ке Турции, но пока почти не по-
ставляется из России.

С ЕС ситуация другая. В 2014 
году страны Евросоюза ввели 
санкции в отношении России. 
Мы ответили контрсанкциями, 
запретив поставки целого спи-
ска продовольствия. И несмо-
тря на это, Россия по итогам 
первого полугодия 2021 года 
является третьим поставщиком 
продовольствия для ЕС, для нас 
Европа — покупатель продук-
тов номер два. «Когда есть не-
чего, санкции на бутерброд не 
намажешь. А в этом году в Евро-
пе ожидается слабый урожай. И 
все это усугубляется жесткими 
локдаунами из-за коронавиру-
са», — поясняет Тихонов. 

Сокращение поставок на-
шего продовольствия в Китай, 
по всей вероятности, связано с 
закрытием границ для россий-
ской рыбы. Еще в 2020 году в 
Китай вывозилось больше поло-
вины улова. Но в конце прошло-
го года на российской продук-
ции выявляли COVID-19, слу-
чаи коронавируса были зафик-
сированы у персонала. С тех 
пор поставки не восстанови-
лись. К концу августа 2021 года 
мороженой рыбы поставлено на 
внешние рынки на 400 млн дол-
ларов меньше, чем в 2020 году. 
При этом Южная Корея, став-
шая альтернативным покупате-
лем российской рыбы, к концу 

августа стала четвертым импор-
тером российского продоволь-
ствия, увеличив закупки более 
чем в полтора раза (на 53% до 
почти 1,5 млрд долларов). 

Впрочем,  есть  и  другое 
мнение. Китай может оказы-
вать давление на Россию, что-
бы получить разрешение на 
вылов минтая в российских 
водах, говорится в докладе 
Pollockonomics британского не-
коммерческого финансового 
аналитического центра Planet 
Tracker. Похожую точку зрения 
высказывал в интервью «Рос-
сийской газете» в марте 2021 
года и глава Россельхознадзора 
Сергей Данкверт. «Документы 
наших китайских коллег уже не 
просто регламентируют ситуа-
цию с коронавирусом. Думаю, 
это уже элемент долгосрочной 
программы, которая даст им 
возможность регулировать им-
порт любой продукции», — от-
мечал он.

Китай остается перспектив-
ным рынком для поставок рос-
сийского продовольствия, уве-
рен Тихонов. Наращивали за-
купки российской продукции в 
Китае тогда, когда была торговая 
война с США. Теперь она сошла 
на нет. Привычные взаимоотно-
шения, складывавшиеся десятки 
лет, восстановились. А Россия, 
которая по-серьезному начала 
развивать экспорт продовольст-
вия в Китай только с 2014 года, 
пока новичок в масштабной тор-
говле с Поднебесной. Нам еще 
предстоит пройти большой путь 
проб и ошибок, прежде чем по-
нять эту страну и стать незаме-
нимым торговым партнером для 
нее, говорит эксперт.  

1

Основными покупателями российского зерна остаются Турция и Египет. На них приходится около трети поставок.

Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Тем временем

День знаний мэр столицы Сергей Собянин встретил в школе «Дмитров-

ский», где открылось после ремонта здание для старшеклассников на 

Карельском бульваре.

Поздравив учащихся и педагогов с началом нового учебного года, глава 

города сказал: «В Москве сегодня пошли в школу 1,5 миллиона москви-

чей и еще около 800 тысяч — в колледжи и университеты. Целая огром-

ная страна. Особенно если учесть, что там еще учат сотни тысяч работ-

ников образования — школьного и дошкольного, а также высшей шко-

лы. И все это сегодня пришло в движение». 

Собянин отметил, что столица  готовилась  к этому дню — строила новые 

школы и ремонтировала старые, создавала новые программы и новые 

общественные пространства. В равной мере это относится и к школе 

«Дмитровский». Пятиэтажный корпус  привели в порядок, отремонти-

ровав фасад и крышу — в результате школа теперь выглядит как новая. 

Установили новые системы вентиляции, чтобы ребятам легче дыша-

лось, с целью безопасности заменили пожарную автоматику и средства 

пожаротушения. Закупили и самое современное оборудование для 

предпрофильного образования — в «Дмитровском»  есть инженерный, 

медицинский, предпринимательский, кадетский и IT-классы. И теперь у 

десяти- и одиннадцатиклассников, которые учатся в них, появился мно-

гопрофильный и  интерактивный комплекс с компьютерной и копиро-

вально-множительной техникой, интерактивными панелями, 3D-при-

нтерами и комфортной мебелью. А еще коворкинг-зоны, робоклассы, 

медицинский блок, лабораторно-исследовательские комплексы, лекци-

онные залы и классы для занятий в малых группах, рекреации с медиа-

текой. «Сейчас уже половина школьников в Москве учатся в предпро-

фильных классах, — сказал Сергей Собянин, обращаясь к ребятам. — Я 

думаю, что это поможет всем вам в дальнейшем выборе профессии».

Большое внимание власти уделили в ходе подготовки к Дню знаний бла-

гоустройству школьных дворов и стадионов, а также территорий дет-

ских садов. Более чем на 400 из них приведены в порядок футбольные 

поля, баскетбольные и волейбольные площадки, установлены спортив-

ные тренажеры и детские игровые комплексы. А 10 крупных межш-

кольных стадионов созданы заново. Все они во внеурочное время бу-

дут открыты для отдыха и занятий спортом для жителей близлежащих 

районов. 

Подготовила Любовь Проценко
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Россия может поставлять в Турцию 
и продукцию глубокой переработки — 
в том числе детское питание
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СТАТИСТИКА Уровень 
безработицы снизился 
до двухлетнего минимума

В центре 
занятости

Алексей Дуэль

Уровень безработицы в июле опустился до отметки 
4,5%, сообщает Росстат. Это самый низкий показа-
тель за последние два года, и он близок к абсолютно-
му рекорду июля 2019 года, когда не имели работы 
4,3% человек. 

По сравнению с июнем снижение составило 0,3%. 
По данным Росстата, в июле в России не имели рабо-
ты 3,4 млн человек, которые хотели и были готовы 
приступить к оплачиваемой работе.

Показатель зарегистрированной безработицы 
тоже снизился на 0,2% до значения 1,4%. В центрах 
занятости были зарегистрированы 1,1 млн человек.

«Росстат соби-
рает данные по «го-
ловам», а не по от-
работанному вре-
мени, — обратил 
внимание дирек-
тор центра конъ-
юнктурных иссле-
дований НИУ ВШЭ 
Георгий Остапко-
вич. — Если сделать 
поправку на тех, 
кто находится в ад-
министративных 
отпусках или занят  
неполный день, уровень безработицы может оказать-
ся ближе к 6,5%».

Размер средней начисленной зарплаты в России в 
июне достиг 57 782 рублей, что на 11,7% больше, чем 
было год назад, и на 4,3% превышает аналогичный 
показатель мая, также сообщил Росстат.

Реальный рост зарплат с поправкой на инфляцию 
в июне составил 4,9% по сравнению с данным го-
дичной давности и 3,6% относительно предыдущего 
месяца.

Средний размер назначенной пенсии в июле был 
зафиксирован на уровне 15 802 рубля. Это превыша-
ет показатели годичной давности на 5,5%. Однако ре-
альный размер пенсии из-за инфляции за год сокра-
тился на 0,9%, а к маю — на 0,3%.

«Номинально пенсии действительно выросли, но 
эту прибавку «съела» инфляция, — объясняет Остап-
кович. — В России средняя пенсия составляет 25—30% 
от средней зарплаты, хотя в идеале этот коэффици-
ент замещения должен быть в районе 50—60%». •

Размер средней 
зарплаты в России 
в июне достиг 
57 782 рублей, 
что на 11,7% боль-
ше, чем год назад
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ПРАКТИКА Как стратегический инвестор Альберт Авдолян возродил крупное производство 
в моногороде

Не дрогнувший перед трудностями
Василий Климов 

Н
а Ставрополье за-
вершился процесс 
реструктуризации 
социально важно-
го предприятия: на 
базе Гидрометал-
лургического завода 
образовалось ООО 
«Алмаз Удобрения».

Идет масштабная работа по 
обновлению предприятия. В ее 
основе — принятая к реализации 
многоцелевая инвестиционная 
программа, направленная на 
повышение энергоэффективно-
сти, производительности тру-
да и качества продукции, по-
зволяющая увеличить валовую 
выручку в три раза и показате-
ли EBITDA до пяти раз за пять 
лет (показатель рассчитывает-
ся на основании финансовой 
отчетности компании и служит 
для оценки того, насколько при-
быльна деятельность компании 
без учета амортизационных от-
числений). 

В ходе модернизации за-
менено морально устаревшее 
оборудование, в том числе ба-
рабаны-грануляторы, кару-
сельные вакуум-фильтры, си-
стема вакуумного охлажде-
ния, системы очистки газов, 
выпарные аппараты, система 
охлаждения гранулированных 
продуктов, станочный парк, 
трубопроводный транспорт и 
многое другое. 

Кроме того, усовершенство-
ваны технологии производст-
ва сульфата калия, разработан 
и протестирован новый способ 
производства очищенной фос-
форной кислоты, разработана 
технология производства мели-
оранта из фосфогипса, а также 
созданы три состава новых ком-
плексных минеральных водора-
створимых удобрений.

В процессе переоснащения 
заменены 80% электрических 
агрегатов, 60% приборов КИ-
ПиА, 40% технологических тру-
бопроводов, установлены новые 
центрифуги, внедрены системы 
автоматизированного техниче-
ского обслуживания и ремонта 
(ТОиР), lean-технологии, меха-
низмы TOС, SMED. 

Изначальный узел проблем 
В 2018 году в г. Лермонтов 

(Ставропольский край) был вве-
ден режим чрезвычайной си-
туации: без тепла, электриче-
ства, воды и канализации мо-
гли остаться более 25 тысяч жи-
телей.

Причиной нависшей над го-
родом угрозы стала остановка 
в 2017 году градообразующего 
предприятия — ОАО «Гидроме-
таллургический завод». После 
того как под залог для спасения 
завода был взят крупный кре-
дит, выездная налоговая провер-
ка по результатам своей рабо-
ты доначислила существенные 
суммы налогов. Предприятие не 
могло ни выплатить долги по об-
служиванию старых кредитов, 
ни получить новые. ПАО «Сбер-
банк», которому завод задолжал 
более двух миллиардов рублей, 
в апреле 2018 года подало в суд 
иск о признании ОАО «ГМЗ» бан-
кротом. 

Остановка ГМЗ грозила и 

«Южной энергетической компа-
нии» («ЮЭК»), которая техноло-
гически связана с заводом. При-
надлежащая ей ТЭЦ — единст-
венный генератор тепла для Лер-
монтова. Сжигая газ, она отда-
вала полученную энергию при-
мерно в равных частях на техно-
логический пар для заводских 
мощностей и одновременно (в 
одном технологическом цикле) 
на выработку электричества и 
подогрев воды для нужд города. 
Когда ГМЗ остановился и день-
ги за пар перестали поступать в 
«ЮЭК», ее доходы сократились 
в разы, и не оказалось средств, 
чтобы в полном объеме оплачи-
вать поставки газа, а значит и да-
вать горячую воду, тепло и элек-
троэнергию городу Лермонтов с 
25-тысячным населением.

 В ситуацию немедленно вме-
шались правительство Ставро-
польского края и прокуратура. В 
результате поставки газа на ТЭЦ 
были продолжены. 

Немногим позже завод полу-

чил новую путевку в жизнь — на 
него обратил внимание извест-
ный бизнесмен, инвестор и ме-
ценат Альберт Авдолян. Он рас-
сматривал возможность постро-
ения на базе мощностей ГМЗ но-
вого предприятия.

В российской бизнес-практи-
ке актив в таком состоянии мог 
заинтересовать лишь професси-
ональных банкротчиков, выку-
пающих имущество за бесценок 
для продажи по частям. ГМЗ жда-
ла бы та же участь, что постигла 
некогда крупные заводы минудо-
брений в Мелеузе или Кизляре, 
цеха которых сровняли с землей. 

В поисках выхода
Оценку возможности вхо-

ждения в ГМЗ и «ЮЭК» проводи-
ли сразу несколько крупных рос-
сийских профильных холдингов 
минудобрений, а также бизнес-
мен Альберт Авдолян. Холдинги 
отпугнули нависшая процедура 
банкротства с туманными сро-
ками завершения, несоизмери-
мые со стоимостью бизнеса дол-
ги, нехватка персонала и частич-
но утраченное в период простоя 
имущество ГМЗ.

Разумеется, были очевидны 
отрицательные стороны сло-
жившегося положения: отсут-
ствие сырьевой базы, чрезмер-
ность долговой нагрузки, невоз-
можность быстро запустить за-
вод из-за оттока кадров. И самое 
главное — неопределенные сро-
ки реструктуризации. С другой 
стороны, были отмечены потен-
циальные возможности этого 
бизнеса, наличие уникальных 
технологий, созданных выход-
цами из советской атомной про-
мышленности, востребованная 
высококонкурентная продук-
товая линейка, развитые сбы-
товые связи на международных 
рынках и выгодное местора-
сположение — рядом с Новорос-
сийским портом и житницами 
России.

Комплексный план реструк-
туризации содержал запредель-
ные экономические риски, тре-
бовал значительных финансо-
вых ресурсов — от 1,5 до 3 млрд 
рублей со сроком освоения за 
два-три года. В конечном счете 
безапелляционными факторами, 

побудившими инвестора при-
нять положительное решение, 
послужило то, что на кону стоя-
ли историческое наследие заво-
да и города, судьбы работников 
и их семей, а также бедственное 
положение десятков тысяч жите-
лей Лермонтова. 

Совместно со своими деловы-
ми партнерами Альберт Авдолян 
занялся самым широким кругом 
вопросов, связанных с оздоров-
лением ситуации вокруг градоо-
бразующего предприятия. Были 
выкуплены значительная часть 
акций ГМЗ и акции ЗАО «ЮЭК», 
а также существенная часть дол-
гов банку.

Начиная с момента прио-
бретения акций, производст-
венная площадка начала жить в 
сверхдинамичном режиме про-
дуктивности и непрерывных 
улучшений, присущих бизнес-
структурам Альберта Авдоля-
на. В первую же неделю из лич-
ных средств инвестора было 
выплачено 200 млн рублей на 
погашение задолженностей 
по зарплате сотрудникам, еще 
около 300 млн рублей ушло на 
закупку сырья и оборудования. 
Далее совместно со «Сбербанк 
Капитал» был привлечен заказ-
чик, с которым был заключен 
договор о переработке переда-
ваемого им сырья. У завода от-
сутствовали оборотные сред-
ства, поэтому единственным 
способом возобновить произ-
водство было использование 
давальческой схемы. В ноябре 
2018 года после почти годово-
го простоя на предприятии воз-
обновился выпуск минераль-
ных удобрений.  

Как развязывали узел
Но, несмотря на запуск про-

изводства, объем вновь вы-
явленных долгов и стоимость 
утраченного имущества росли 
такими темпами, что конкур-
сный управляющий принял ре-
шение о банкротстве предприя-
тия. Но и в рамках банкротства 
производство по давальческой 
схеме, инициированное инве-
стором, позволяло заводу рабо-
тать и удерживать социальную 
и энергетическую стабильность 
города. 

Конструктивный поворот 
произошел и в деле о банкротст-
ве ОАО «ГМЗ». Инициатор этого 
дела — ПАО «Сбербанк» — усту-
пил права требования ООО «СБК 
ПЛЮС» — дочерней компании 
ООО «Сбербанк Капитал». Да-
лее права требования были усту-
плены ООО «АЛМАЗ КАПИТАЛ» 
— компании, подконтрольной ин-
вестору.

В первую очередь Альберт Ав-
долян совместно со «Сбербанк 
Капитал» привлекли заказчика, 
с которым был заключен дого-
вор о переработке передаваемо-
го им сырья. У завода отсутство-
вали оборотные средства, поэто-
му использование давальческой 

схемы было единственным спо-
собом возобновить производст-
во в сжатые сроки. Всем сотруд-
никам ОАО «ГМЗ» были выпла-
чены долги по зарплате, и люди 
вышли на работу. В ноябре 2018 
года после десятимесячного про-
стоя на предприятии возобно-
вился выпуск минеральных удо-
брений. 

Глядя со стороны, на протя-
жении всего процесса банкрот-
ства Альберт Авдолян имел весь-
ма слабые шансы вернуть вло-
женные средства. Да и мало кто 
из конкурентов верил в коммер-
ческий успех перезапуска заво-
да. А когда все решилось в поль-
зу инвестора, в отрасли минудо-
брений заговорили о невероят-
ной бизнес-интуиции Альберта 
Авдоляна и сильных професси-
ональных способностях его ко-
манды антикризисного управ-
ления. 

После завершения установ-
ленных законом процедур бан-
кротства производственная пло-
щадка перешла под управление 
ООО «Алмаз Удобрения». 

Глядя вперед
Предприятие стало участ-

ником национального проекта 
«Производительность труда», 
направленного на повышение 
конкурентоспособности россий-
ских товаров и услуг, а также со-
здание культуры высокой произ-
водительности и эффективности 
среди работников организаций в 
каждом регионе страны. 

Эффективное антикризисное 
управление Альберта Авдоляна 
и его команды позволило на 80% 
снизить количество аварийных 
событий на предприятии, на 
90% — среднее время их локали-
зации, а также в два раза повы-
сить зарплату инженерно-техни-

ческих специалистов и на 30% — 
рабочих.

По-иному выглядит теперь 
внешний облик завода: восста-
новлены цеха и административ-
ные здания, заасфальтированы 
пешеходные дорожки, обновле-
на входная группа.  

Внесены значительные кор-
рективы и в социальную полити-
ку завода: разработаны и внедре-
ны материальные и нематери-
альные премии, запущен Центр 
обучения и развития персонала, 
проведено более 35 мероприя-
тий по охране труда и промыш-
ленной безопасности. Сотрудни-
ки компании получили возмож-
ность оформления добровольно-
го медицинского страхования. В 
2021 году начал работу Союз мо-
лодых специалистов.  

Не забыты и дети сотрудни-
ков завода: для них компания 
учредила день первоклассника, 
проводит новогодние елки, эк-
скурсии на предприятие. На всех 
мероприятиях ребята получают 
заряд позитивных эмоций и, ко-
нечно же, хорошие подарки. А 

еще с помощью завода озеленя-
ются и реконструируются город-
ские скверы и парки, организо-
ван общегородской День хими-
ка, осуществляется спонсорская 
поддержка муниципальных уч-
реждений. Что важно, сотрудни-
ки завода посещают и поздравля-
ют ветеранов города, отдавая им 
дань уважения. 

Большое внимание Альберт 
Авдолян уделяет экологической 
повестке региона. Предприятие 
внедряет новые технологии, по-
зволяющие соответствовать ме-
ждународным нормам, миними-
зировать вредное воздействие на 
окружающую среду и сохранять 
природные условия в районе 
осуществления хозяйственной 
деятельности. На заводе вводят-
ся в эксплуатацию новые произ-
водственные фильтры, идет ак-
тивная работа по качественной 
очистке воды, рассматривается 
возможность строительства сол-
нечной электростанции. 

Кроме того, предпринимают-
ся значительные усилия по ре-
культивации хвостохранилища 
радиационных отходов. В 2020 
году сотрудниками ГК «Роса-
том» проведено комплексное об-
следование, подтвердившее ста-
бильность радиационных пока-
зателей и показателей физиче-
ской устойчивости параметров 
хвостохранилища, что характе-
ризует правильность эксплуа-
тации сложного объекта. В 2021 
же году подписано соглашение с 
«Росатомом» о взаимодействии 
в рамках эксплуатации хвостох-
ранилища. 

Большие перемены ждут за-
вод и далее. Все средства, кото-
рые зарабатывает завод, направ-
ляются на реинвестирование, со-
вершенствование условий труда 
и развитие социальной сферы. 
Для управления новым пред-
приятием будут использовать-
ся принципы ESG, включающие 
в себя стратегию развития ком-
пании, заботу о сотрудниках. Ис-
пользование этих инструментов 
отразит политику ответственно-
го инвестирования, которую вы-
брал новый инвестор для оздо-
ровления проблемных активов 
градообразующего предприятия 
Лермонтова. 

Дети работников предприятия на экскурсии — там, где трудятся их родители.

В цехе по производству удобрений.

А К Ц Е Н Т

Все средства, которые зарабатывает 
завод, направляются на реинвестирова-
ние, совершенствование условий труда 
и развитие социальной сферы
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Париж тормозит. А Москва?

МОСКВА

Логика такая, продол-
жает Александр Шум-
ский: по транзитным 

улицам, например, по Тверской 
или по входящим в Садовое или 
Бульварное кольца, вы едете до 
нужно переулка, а далее уже ти-
хоходом ищете парковочное ме-
сто. По факту, судя по результа-
там последних опубликован-
ных мониторингов ЦОДД и «Ян-
декс. Пробок», скорость внутри 
Бульварного, да и Садового ко-
лец и так едва ли превышает 30 
км/ч в пиковое время.                      

Так-то оно так, но реаль-
ность меняется, когда мы гово-
рим о конкретных адресах. На-
пример, в адрес дептранса этим 
летом поступило обращение от 
жителей вроде бы тихого Мало-
го Палашевского переулка неда-

леко от Пушкинской площади. 
На 100-150 метрах до Тверской 
водители умудряются разо-
гнаться до 60 км/ч и более – это 
разрешено. А при этом рядом 
находится школа № 1234, под-
черкивают авторы обращения. 
И дети иногда просто не могут 
безопасно перейти дорогу в ти-
хом месте. Об этом же говорят и 
пишут в дептранс москвичи, пе-
шие маршруты которых прохо-
дят по Маросейке, Мясницкой, 
Гоголевскому и Петровскому 
бульварам. Они просят ограни-
чить скорость до реальных 40 
км/ч. То есть с учетом россий-
ского нештрафуемого порога 
скорости развесить знаки «20». 
А все из-за того, что автолюби-
тели часто не успевают пропу-
стить пешеходов. Если бы в Мо-
скве вдруг завтра включили бы 
«парижскую» схему, то эта про-
блема отпала бы сама собой. 
Скорость весьма сильно влия-
ет на последствия ДТП, отмеча-
ет руководитель ЦОДД Михаил 
Кизлык. «Скорость 80 км/ч до-
пустима в городе, при этом ве-
роятность смерти для пешехода 
на ней — 60 процентов, - счита-
ет он. - Для детей ситуация еще 
хуже. Если взять улицы, где раз-

решено ехать 80 км/ч, с нештра-
фуемым порогом — 100, у пеше-
хода нет шансов выжить».  

«Противники «метода 30 
км/ч» часто говорят – мол, бу-
дут пробки. Но я убежден, что 
это не так, - говорит Александр 
Шумский. – Для быстрой езды 

– только транзитные улицы». В 
сентябре дептранс должен озву-
чить, какие предложения горо-
жан признаны целесообразны-
ми и будут реализованы. 

Подготовил 
Сергей Бабкин, Москва

ПАРИЖ

По сути, новое прави-
ло на этом дорожном 
участке ничего не из-

менило. Какие там 30 киломе-
тров в час, обозначенные на 
придорожном знаке! В лучшем 
случае около десяти. 

Примерно такая же ситуа-
ция неподалеку на набережной 
Монтебелло, что рядом с Нотр-
Дам. Густой автомобильный по-
ток, еле-еле вливающийся в сто-
лицу уже с востока. Причем па-
рижских номеров, которые за-
канчиваются на цифру 75, там 
не увидишь. В основном 92, 93, 
78 и иные, обозначающие, что 
их владельцы живут в близких 
и не очень предместьях Парижа.

Откровенно говоря, их по-
нять можно. Ведь у многих дру-
гого способа добраться с пери-
ферии до места работы, кроме 
как на четырех колесах, просто 
нет. Подсчитано, что таких ино-
городних автострадальцев свы-
ше 50 процентов, в то время как 
лишь 13 процентов парижан ис-
пользуют личный транспорт 
для этой цели. Что и понятно. 
Основная масса городских жи-
телей, почти две трети, вообще 
«безлошадные». Они предпочи-
тают метро с его густой сетью 
станций, а теперь и велосипе-
ды, кто помоложе — электроса-
мокаты.  

Ближе к полудню обстанов-
ка на таких обычно загружен-
ных трассах, как бульвары Сен-
Жермен и Сен-Мишель в VI 
округе Парижа, становится бо-
лее-менее нормальной, но и там 
из-за светофоров разогнаться 
до «тридцатки» на спидометре 
редко удается. 

Надо полагать, что больше 
всего от нынешней меры по-
страдают таксисты. Дело в том, 
что они имеют право использо-
вать полосы, отведенные для об-
щественного транспорта — ав-
тобусов, где можно было ездить 
порезвее. На стоянке около пе-
ресечения упомянутых выше 
бульваров разговорился с так-
систом средних лет, назвавшим-
ся Марком. Так вот новое прави-
ло, как он считает, ударит ему 
по карману.

— У нас два тарифа: повре-
менный до 31 километра в час, 
он дороже, чем по километра-
жу, действующий свыше этого 
лимита, — объяснил Марк. — Это 
значит, что поездка на такси бу-
дет обходиться пассажирам до-

роже на треть, а то и более того, 
что им явно не понравится. 

В итоге в проигрыше ока-
жутся таксисты. Ведь нару-
шать скоростной режим они не 
станут: за превышение даже на 
пару километров грозит штраф 
135 евро, а также потеря одно-
го балла из «капитала»  водите-
ля (в нем 12 единиц — наподобие 
нашего талона к правам, где в 
прежние времена гаишники де-
лали прокол за нарушение Пра-
вил дорожного движения). 

Надо полагать, что такая 
перспектива — самое ближай-
шее будущее, когда к ныне дей-
ствующим в Париже пяти авто-
матическим радарам фотовиде-
офиксации нарушений добавят-
ся десятки новых. 

Подготовил 
Вячеслав Прокофьев, Париж

1

1

Компетентно

Снижать скорость до 30 км/ч в городе — это абсурд. Напомним, что ког-

да одному из сотрудников Госавтоинспекции СМИ приписали сообще-

ние, что МВД якобы поддерживает такую идею, ведомство тут же опро-

вергло это. Тогда глава Госавтоинспекции МВД России Михаил Черни-

ков заявил, что такие инициативы нацелены не на повышение безопа-

сности на дорогах, а на взимание дополнительных штрафов. Он предло-

жил авторам идеи самим сесть за руль и передвигаться по городу, осо-

бенно в вечернее время, со скоростью 30 км/ч для понимания абсур-

дности этих ограничений. Есть улицы и даже зоны, где есть смысл сни-

зить скорость. И такие ограничения местные власти применяют. При-

чем они даже строже, чем в Европе. Например, в Германии есть зоны с 

ограничением скорости 30 км/ч. У нас есть жилые зоны, обозначенные 

соответствующими знаками, где скорость ограничена 20 км/ч. Но в той 

же Германии в городах есть дороги, по которым движение разрешено 

со скоростью 90 км/ч. И это логично. В Москве на некоторых внутриго-

родских дорогах разрешено двигаться со скоростью 80 км/ч. Ограни-

чение скорости — это последнее, что можно сделать для повышения 

безопасности на дороге. Большинство проблем можно решить инже-

нерными мерами. Например, разделив потоки машин и пешеходов. 

Подготовил Владимир Баршев

ПРАВО Верховный суд подтвердил правомерность требования к 
автошколам заполнять путевой лист

За руль — 
после медосмотра
Владимир Баршев

В
ерховный суд подтвердил 
требование к автошколам  
при обучении кандидатов 

в водители на дорогах запол-
нять путевой лист.

До октября прошлого года 
такой обязанности у автошкол 
не было. Но 30 октября прика-
зом минтранса утвержден но-
вый порядок заполнения пу-
тевых листов. Если раньше эта 
обязанность возлагалась на 
юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей, 
осуществляющих перевозки 
грузов, пассажиров и багажа, то 
теперь просто на всех юрлиц и 
ИП. В том числе которые пере-
возочной деятельностью не за-
нимаются. 

Тогда некий Союз «Центр 
поддержки и развития автош-
кол» обратился в Верховный 
суд с заявлением о признании 
не действующим этого пункта 
нового порядка для организа-
ций, осуществляющих подго-
товку водителей. Но ВС отказал 
в удовлетворении иска. Тогда 
союз подал апелляцию. 

Апелляционная коллегия 
Верховного суда напомни-
ла, что в соответствии с зако-
ном о безопасности дорожно-
го движения,индивидуальные 
предприниматели, обязаны ор-
ганизовывать работу водителей 
в соответствии с требования-
ми, обеспечивающими безопа-
сность дорожного движения. 
Закон устанавливает обязан-
ность юрлиц и ИП, осуществля-
ющих перевозки пассажиров, а 
также  перемещение  лиц,  кро-
ме водителя,  организовывать 
и проводить предрейсовый или 
предсменный  контроль техни-
ческого состояния транспор-
тных  средств.  Также закон 
предусматривает обязательные 
предрейсовые  и  послерейсо-
вые  медицинские осмотры  во-
дителей  транспортных средств. 

Порядок, установленный 
приказом минтранса, опреде-
ляет, что путевой лист должен 

содержать не только сведения 
о транспортном средстве, но и 
сведения о водителе, которые 
включают время проведения 
предрейсового и послерейсово-
го медицинского осмотра.  

Таким образом, путевой лист 
— это документ, в том числе под-
тверждающий  прохождение  
медосмотра водителем и прове-
дение предрейсового или пред-
сменного контроля техниче-
ского состояния транспортного  
средства. 

Согласно закону о безопа-
сности дорожного движения, 
лицо, обучающее управлению 
транспортным средством, явля-
ется водителем. А кто бы с ним 

в машине ни находился — пасса-
жиром. 

Юридические лица и инди-
видуальные предпринимате-
ли обязаны вне зависимости от 
вида и особенностей перевозок 
обеспечивать безопасность пе-
ревозок пассажиров и грузов 
автомобильным транспортом, 
включая наряду с прочим со-
блюдение порядка заполнения 
путевых листов; указывать  в 
них  обязательные  реквизиты и 
осуществлять  контроль техни-
ческого  состояния транспорта, 
отметила Апелляционная кол-
легия ВС и жалобу не удовлет-
ворила. 

Напомним, что ранее МВД 

давало разъяснения на эту тему. 
В них также поясняется, что во-
дители юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринима-
телей должны проходить пред-
рейсовый медицинский осмотр, 
данные которого вносятся в пу-
тевой лист. И этот документ во-
дитель обязан предъявлять со-
труднику ГИБДД на дороге. 

В официальном разъясне-
нии МВД также подчеркнуло, 
что именно обучающий вожде-
нию является водителем, а не 
его ученик, хотя именно ученик 
сидит за рулем. 

Но как быть тогда с карше-
рингом и другими арендован-
ными машинами? Ведь их арен-
дуют также у юридических лиц. 

На аренду машин требова-
ние об оформлении путево-
го листа не распространяется, 
если арендатор — физическое 
лицо. Он управляет автомо-
билем на основании договора 
аренды. Владельцем машины на 
время аренды стало именно фи-
зическое лицо. А на него требо-
вания о путевом листе не рас-
пространяются. 

Сотрудник ГИБДД может потребовать путевой лист от обучающего вождению на дороге.

А К Ц Е Н Т

Именно обучающий вождению является 
водителем, и у него должен быть путе-
вой лист, который подтверждает прохо-
ждение предрейсового медосмотра

АВТО Страховщики 
составили новый рейтинг 
самых угоняемых машин  

Угонщики 
выбирают  
седаны

Владимир Баршев

Вкусы угонщиков не меняются. Они по-прежнему вы-
бирают корейские марки. Такой вывод можно сделать 
из анализа данных страховых компаний. Один из круп-
ных страховщиков назвал самым угоняемым автомо-
билем в первой половине этого года Hyundai Sonata.

Частота угонов этой модели составила 1,6 процен-
та, со ссылкой на экспертов этой страховой компа-
нии сообщает РИА Новости. На втором месте — BMW 
730d  с частотой 1,3 процента, на третьем — Lexus LX 
570 с частотой 0,9 процента. Низкая частота угонов — 
менее 0,1 процента — оказалась  у Nissan Terrano, Kia 
Sportage, Kia Optima, Hyundai Solaris и Skoda Rapid.

Самым дорогим угнанным автомобилем стал Land 
Rover. Выплата за машину, которую злоумышленники 
похитили в столице, составила 10,6 миллиона рублей. 
На втором месте по сумме выплаты  BMW, угнанный  в 
Санкт-Петербурге,  — 4,3 миллиона рублей. На третьем 
— Jeep, за который владелец в Москве получил от стра-
ховой компании 4 миллиона рублей.

В тройку самых угоняемых грузовиков вошли DAF с 
частотой  убытков 1,4 процента, Hyundai HD78 (1 про-
цент) и ГАЗ 3302 (частота убытков менее 1 процента). 
Самым дорогим угнанным грузовиком стал DAF, по-
хищенный в столице, — выплата за него составила 6,8 
миллиона рублей.

Надо сказать, что у каждого страховщика свой рей-
тинг угонов. Он зависит от портфеля: чем больше в 
нем тех или иных моделей, тем чаще их угоняют. Не-
давно «РГ» публиковала рейтинг другой страховой 
компании, составленный вместе с оператором теле-
матических систем. Этот рейтинг более соответству-
ет реальной картине угонов, поскольку оператор ра-
ботает с большим количеством страховщиков. Согла-
сно ему, самым угоняемым в первом полугодии стал 
Hyundai Santa Fe. На втором месте оказался Mitsubishi 
Outlander. Третье место занял Kia Rio. Hyundai Solaris, 
который у первого страховщика оказался не самым 
угоняемым, в том рейтинге занял 10-е место по коли-
честву похищений. Однако оба рейтинга показывают, 
что угонщики предпочитают корейский автопром. 

ДОРОГИ Водителей 
в городах больше не будут 
предупреждать о камерах

Знак опасности

Владимир Баршев

Водителей в населенных пунктах больше не будут пре-
дупреждать об автоматических камерах, фиксирую-
щих нарушения. Вступили в силу поправки в Прави-
ла дорожного движения, которые ввели новый знак и 
определили требования к его установке. 

Теперь на дорогах страны вместо информационной 
таблички «Фотовидеофиксация» будет устанавливать-
ся знак под таким же названием. Примечательно, что 
даже внешне старая табличка от нового знака ничем 
не отличается. Разница заключается лишь в том, что 
табличку нельзя устанавливать самостоятельно, без 
знака. Знак же устанавливается самостоятельно. А под 
него можно вешать информационные таблички. 

Так, со знаком 
«Фотовидеофик-
сация» могут при-
меняться таблички 
«Расстояние до объ-
екта», «Направле-
ние главной доро-
ги» и «Полоса дви-
жения».

Если до сих пор 
табличка долж-
на была предупре-
ждать о возможной 
установке автома-
тических камер в 
любом месте, то теперь порядок изменился. Вне насе-
ленного пункта знак должен устанавливаться на рас-
стоянии 150—300 метров до зоны контроля, даже если 
речь идет о мобильных комплексах фиксации наруше-
ний. В населенных пунктах — только вместе со знаками 
«Начало населенного пункта». В городе никто не обя-
зан предупреждать водителей о камерах. 

Такое решение понятно для небольших деревень. 
Оно объяснимо для Москвы, где камер столько, что 
шагу не сделаешь, не попав в кадр. Но совершенно не-
объяснимо для других крупных городов. Ведь предпо-
лагается, что камеры должны устанавливаться в оча-
гах аварийности. Знаки должны предупреждать о том, 
что водитель подъезжает к такому опасному участку. 
Получается, что все населенные пункты одномомен-
тно превратились в очаги аварийности. А в тех местах, 
где аварии действительно происходят часто, водителей 
о камерах предупреждать никто не будет. В таком под-
ходе заметна забота не только о безопасности на доро-
гах, но и о пополнении и экономии городских бюдже-
тов. Ведь камеры собирают штрафы, а знаки надо со-
держать в порядке, то есть тратить на них деньги.  

Новый знак предупредит о камерах, фиксирующих нарушения, 
только на загородных дорогах. 

В населенном пун-
кте новый знак 
должен устанав-
ливаться только 
перед въездом 
в него

А К Ц Е Н Т

Скорость внутри Бульварного, да и 
Садового колец и так едва ли превышает 
30 км/ч в пиковое время
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Владельцы каких автомобилей чаще всего нарушают ПДД — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2153302

НАУКА Предзащита диссертаций 
в аспирантуре становится 
обязательной нормой  

Иначе только 
справка на выходе

Александр Емельяненков

С нового учебного года, кото-
рый начался не только в россий-
ских школах и университетах, 
но и в аспирантуре, меняются 
правила выпуска из нее и — что 
самое важное — порядок подго-
товки и требования к защите 
диссертаций.

Эти перемены в системе под-
готовки и аттестации научных 
кадров обусловлены общим 
приказом Минобрнауки России 
от 7 июня 2021 года № 458, ко-
торый вступил в силу 1 августа 
— одновременно с постановле-
нием правительства № 426. Од-
нако некоторые пункты прика-
за, регламентирующие порядок 
обучения в аспирантуре, вво-
дятся в действие с 1 сентября 
2021-го. 

С этой даты отменяется обя-
зательная прежде госаккреди-
тация программ аспирантуры 
в российских вузах. И, что боль-
ше всего волнует аспирантов, 
возвращается требование обя-
зательной предзащиты диссер-
таций. Эта процедура становит-
ся главным тестом по итогам об-
учения в аспирантуре. 

Привычный ранее диплом 
об окончании аспирантуры 
упраздняется. Заменой ему ста-
нут два документа: заключение 
государственной комиссии «о 
соответствии диссертации на 
соискание ученой степени кан-
дидата наук установленным 

критериям». И формальное сви-
детельство об окончании аспи-
рантуры.

— Если аспирант не предста-
вит работу, на которую будет 
дано положительное заключе-
ние госкомиссии, он получит 
лишь справку о том, что три 
года находился в аспирантуре. 
Это ключевой момент, — счита-
ет председатель ВАК Владимир 
Филиппов. — Он изначально на-
страивает аспиранта на занятие 
научной, исследовательской 
работой — то, за что боролись 
представители научного сооб-
щества. А с другой стороны, по-
вышает ответственность орга-
низации, при которой действу-
ет аспирантура.

Как пояснили суть нововве-
дений в минобрнауки, они наце-
лены «на усиление научной ра-
боты аспирантов и ее результа-
тивности, а также качества под-
готовленных диссертаций на со-
искание ученой степени». 

В пресс-службе ведомства ак-
центировали и другую важную 
перемену: с этого дня отменяет-
ся процедура государственной 
аккредитации программ аспи-
рантуры и адъюнктуры. Отны-
не их будут разрабатывать не на 
основе федеральных государст-
венных образовательных стан-
дартов (ФГОС), а на основе феде-
ральных государственных тре-
бований. Утверждать такие тре-
бования будет Министерство на-
уки и высшего образования РФ. 

Компетентно 

Владимир Филиппов, председатель ВАК:
— В последние годы подход к организации аспирантуры стал в значи-

тельной степени образовательным. Как результат — окончание аспиран-

туры перестали увязывать с защитой диссертации. Теперь эта коллизия 

нашла разрешение: успешное окончание аспирантуры — это представ-

ление уже готовой к защите диссертации. Решение по ней — рекоменду-

ется работа к защите или нет — в каждом конкретном случае будет при-

нимать государственная комиссия. Вместе с тем возникает и ряд новых 

вопросов. Например, как быть, если уже на диссертационном совете 

выпускник аспирантуры не сможет защититься? Процедура будет уточ-

няться, но главный ее смысл — сопровождение лиц после окончания ас-

пирантуры и до защиты. Организация, которая подтвердила, что работа 

соответствует уровню кандидатской диссертации, должна позаботить-

ся, чтобы выпускник аспирантуры защитился.
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В МИРЕ

БУКВЫ РАВНЫЕ ПИСАТЬ

Екатерина Забродина

Министерство культуры немецкой земли Саксония 
предписало всем школам региона отказаться от так на-
зываемых гендерных звездочек и других изобретений 
«лингвофеминизма», которые диктует политическая 
мода (так, ее активно продвигают в предвыборной 
кампании «Зеленые»). Как пишет Die Welt, чиновники 
от образования настоятельно рекомендуют педагогам 
не идти на поводу у этих веяний и «придерживаться 
официальных правил немецкого правописания». 

В методичках Совета по немецкой орфографии, на 
который ссылаются в минкульте, нет ни слова о том, 
что во имя «гендерного равноправия» нужно исполь-
зовать на письме громоздкие и неудобоваримые кон-
струкции вроде «уважаемые учителя*ницы» или «до-
рогие ученики*цы». А ведь подобные «словесные мон-
стры» наводнили учебные материалы, школьные объ-
явления, а также переписку педагогов с родителями. 
Впрочем, в министерстве все же рекомендуют учите-
лям стремиться к «языковому нейтралитету» и по воз-
можности всякий раз использовать в обращениях фор-
мы женского и мужского рода, просто менее изощрен-
но. Для самих педагогов эти требования стали кошма-
ром. Еще несколько лет назад в редакцию Spiegel online 
пришло письмо — настоящий крик души — от препода-
вателя одной из школ на севере Германии. «Дорогие 
читательницы и читатели! Как учительницы и учителя 
должны обращаться к школьницам и школьникам, что-
бы учащиеся не почувствовали себя ущемленными? ... 
Уверен, вы не захотите дальше читать писанину в та-
ком духе. К счастью, у вас есть возможность ее проли-
стать. А я вынужден изо дня в день слушать и употре-
блять эти бюрократические фразы. Дошло до того, что 
я не могу просто оповестить свой класс: «Дорогие уче-
ники, приходите завтра к первому уроку». Если я так 
напишу, то девочки останутся дома, а я получу нагоняй 
от директора и прослыву шовинистом, ретроградом, 
угнетателем женщин и сторонником диктатуры бор-
щей и подгузников», — сокрушается педагог.   

НИКТО НЕ ПОЕДЕТ?

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Вчера на Апеннинах вступила в силу новая порция ан-
тивирусных ограничений, предусматривающих рас-
пространение санпропусков на учебные заведения, а 
также на ряд видов транспорта — поезда дальнего сле-
дования, паромы и автобусы, курсирующие между ре-
гионами. В первый день осени противники так называ-
емых «зеленых пропусков», именующие себя «само-
управляемым народом», в знак протеста задались це-
лью заблокировать работу железнодорожных станций 
больше чем в 50 городах страны, включая Рим, Милан, 
Турин и Геную. «Нам не дают сесть на поезд, потому 
что у нас нет «паспорта раба». Значит, на него не сядет 
никто», — предупредили в преддверии массовой акции 
ее организаторы, которые связываются с подписчика-
ми через канал в «Телеграме».По заверениям антипри-
вивочников, серия манифестаций будет носить мир-
ный характер. Не исключено, однако, что ситуация мо-
жет выйти из-под контроля, учитывая опыт прошлых 
довольно агрессивных протестов граждан, недавних 
случаев нападения на журналистов центральных пе-
чатных изданий, радио и телевидения, а также массо-
вых угроз в адрес политиков (среди них министр ино-
странных дел Ди Майо) и врачей, поддерживающих 
введение сертификатов о вакцинации.  

ОППОЗИЦИЯ ВЕРНУЛАСЬ 
В БЮЛЛЕТЕНЬ
Юрий Когалов

Венесуэльская оппозиция примет участие в регио-
нальных выборах, которые пройдут в республике 21 
ноября. Под флагом «Единой платформы» объедини-
лись девять партий, настроенных крайне негативно в 
отношении  президента Николаса Мадуро. Тем самым 
будет прерван трехлетний бойкот выборов со стороны 
оппозиции. Большие надежды в деле смены власти про-
тивники Мадуро возлагали на помощь Запада, однако 
вмешательство США и Евросоюза сделало ситуацию 
только хуже. Введенные санкции не смогли пошатнуть 
действующую власть, а вот на ход ее переговоров с оп-
позицией повлияли. В определенный момент офици-
альный Каракас просто отказался от очередного раун-
да. Впрочем, впоследствии переговоры они продолжи-
лись — при посредничестве Норвегии и Мексики.

И вот буквально несколько дней назад стороны под-
писали в Мехико меморандум, который предусматри-
вает совместную работу над обеспечением полити-
ческих прав всех граждан Венесуэлы, избирательных 
гарантий и установлением графика выборов в стране 
с участием наблюдателей. На этом фоне возвращение 
оппозиции к традиционной борьбе за голоса избира-
телей смотрится вполне логичным. Она надеется, что 
благодаря единому фронту сможет потеснить сторон-
ников Мадуро. Однако стоит заметить, что таким же 
путем оппозиция пошла в 2017 году (тогда коалицию 
создали четыре партии), но она смогла получить лишь 
4 губернаторских кресла из 23.

. «Этот политический жест достоин аплодисментов, 
— отметил президент Венесуэлы. — Мы привели на вы-
борное поле всю оппозицию».   

КОММЕНТАРИЙ Визит президента Украины Владимира Зеленского в США пошел не по плану

Сколько это — 60 миллионов?
Петр Лихоманов

Н
а третий день своего во-
яжа по США президент 
Украины Владимир Зе-

ленский получил болезненный 
дипломатический удар от аме-
риканского коллеги: Белый дом 
отказался от совместного бри-
финга с гостем, ограничившись 
протокольными фотография-
ми. Для украинской делегации, 
явившейся в Вашингтон расши-
ренным составом исключитель-

но ради внутреннего пиара, это 
означает провал всей миссии.

У обслуживающих офис Зе-
ленского украинских СМИ на-
кануне возникли проблемы с 
трактовкой достигнутых до ау-
диенции с Байденом догово-
ренностей. Например, о выде-
лении 60 миллионов долларов 
«дополнительной помощи» со 
стороны Пентагона. Мало того 
что деньги — весьма скромные 
по сравнению с поддержкой в 
иные годы — выделены до нача-

ла визита, как красноречивый 
намек на избыточность допол-
нительных требований со сто-
роны Зеленского, собственно 
украинское военное ведомст-
во их не получит:  Пентагон сам 
определит, что нужно Украине, 
и проведет закупки и поставки 
по внутренним расценкам. Оче-
видно, чтобы позже не получить 
обвинения в соучастии в укра-
инской коррупции.  

Сам Зеленский со встре-
чи с министром обороны США 

Ллойдом Остином, сегодня це-
ликом погруженным в афган-
скую проблематику, увез декла-
ративное «соглашение о страте-
гических основах партнерства 
в оборонной сфере», каковыми 
документами за семь лет мож-
но, как обоями, оклеить офис 
президента в Киеве. В шаблон-
ном соглашении, счет которым 
с 2014 года проще назвать поте-
рянным, в очередной раз даны 
гарантии «поддержки Украины 
и курса на вступление в НАТО», 
а также осуждена «агрессия 
России на востоке Украины  и в 
Крыму». Единственная конкре-
тика — возможность новой по-
ставки широко разрекламиро-
ванных на Украине противотан-
ковых комплексов «Джавелин», 
давно не являющихся чем-то 
уникальным и эксклюзивным 
на оружейном рынке. Здесь сто-
ит вспомнить, что уже получен-
ные комплексы не предназначе-
ны, в соответствии с выставлен-
ными США условиями, для при-
менения в наступательных опе-
рациях,  хранятся как учебные 
пособия на полигоне Яворив 

под Львовом, и изменения усло-
вий их эксплуатации Зеленский 
от Остина не получил.

Куда большие суммы обсу-
ждались на встрече украинской 
делегации  с министром энер-
гетики США Дженнифер Грэн-
холм, ни много ни мало — 30 
миллиардов долларов. В такую 
цену предварительно оценено 
строительство четырех энер-
гоблоков на базе Хмельницкой 
и Ровенской АЭС компанией 
Westinghouse Electric. Такой 
меморандум был подписан под 
присмотром Зеленского — в тем-
ной комнате и масках, что ста-
ло поводом для многочислен-
ных сетевых шуток — директо-
рами НАЭК «Энергоатом» и 
Westinghouse Electric.

П о п ы т к и  к о м п а н и и 
Westinghouse Electric, послед-
нее десятилетие находящей-
ся в состоянии перманентного 
банкротства, вытеснить «Ро-
сатом» с украинского и шире 
— европейского рынка достой-
ны отдельного исследования. 
Что следует отфильтровать из 
победных реляций украинских 

СМИ: речь идет всего-навсего 
о меморандуме, то есть внев-
ременной декларации о наме-
рениях, лишенной неких обли-
ченных в бизнес-план и черте-
жи приложений.

Очевидно, речь идет о пла-
нах постройки реакторов мо-
дели AP1000, существующих 
ныне только в четырех экзем-
плярах, регулярно сталкива-
ющихся со сбоями в работе и 
приносящих убытки операто-
рам. Достройка очередных ре-
акторов на американской АЭС 
«Вогтль» столкнулась с про-
блемами финансового свойст-
ва: пуск первого энергоблока 
затянулся на семь лет и теперь 
перенесен на 2022 год, а итого-
вая смета превысила началь-
ную почти в два раза. Сообще-
ния об инцидентах при попыт-
ке приспособить топливные 
сборки Westinghouse к реакто-
рам советского образца на Ук-
раине и в Восточной Европе ис-
числяются десятками.  К тому 
же Westinghouse Electric не 
обладает полностью локализо-
ванной технологией производ-
ства, то есть зависит от субпо-
дрядчиков, например в произ-
водстве реакторных корпусов, 
а также не имеет замкнутого  
цикла производства и перера-
ботки топлива. То есть ядер-
ные отходы Украине придется 
хранить на своей территории. 
Но магическая цифра — 30 мил-
лиардов долларов, похоже, по-
просту загипнотизировала Зе-
ленского и его свиту.    

СКАНДАЛ Американские военные отказались эвакуировать 
из Афганистана переводчика, который спасал Байдена

Джо сдал Мохаммеда 

Александр Гасюк

О
б очередном при-
мере равнодушно-
го отношения США 
к своим союзни-
кам-афганцам рас-
сказал один из быв-
ших добровольных 
помощников аме-
риканской армии 

— переводчик по имени Мохам-
мед. Афганцу не помогло даже 
личное участие в рискованной 
поисково-спасательной опера-
ции, в результате которой из 
опасного района Афганистана 
был успешно вывезен нынеш-
ний президент США Джозеф 
Байден. Тем не менее американ-
ские военные отказались вы-
везти Мохаммеда и его семью.  

История спасения Байдена 
произошла еще в 2008 году, ког-
да тот, будучи американским 
сенатором, вместе с коллегами 
по Капитолийскому холму Джо-
ном Керри и Чаком Хейгелом 
осуществил блицвизит в «гор-
ную страну». Однако по пути в 
Кабул два вертолета «Черный 
ястреб» с политиками попали 
в снежную бурю и были выну-

ждены совершить экстренную 
посадку прямо на горную доро-
гу в 20 километрах от ближай-
шей военной базы Баграм. В 
итоге не попасть в руки к тали-
бам (запрещены в РФ) Байдену 
сотоварищи удалось лишь бла-
годаря вовремя подоспевшей 
помощи. Среди участников спа-
сательной операции оказался и 
36-летний переводчик армии 
США из числа афганцев Мохам-
мед, который в итоге провел на 
морозе 30 часов, охраняя вме-
сте с американскими солдата-
ми севшие вертолеты от мест-
ных жителей.

Впрочем, ни эти, ни другие 
заслуги афганца перед Дядей 
Сэмом не помогли ему сбежать 
из Афганистана после того, как 
власть в стране взяли талибы. 
После бюрократических про-

волочек с оформлением необ-
ходимых для выезда докумен-
тов Мохаммед оказался в аэ-
ропорту Кабула и попытался 
пробраться на один из отбы-
вающих самолетов, но полу-
чил от ворот поворот и запрет 
на эвакуацию вместе с семьей. 
Вывезти из страны американ-
цы согласились только самого 
переводчика без жены и четы-
рех его детей. В итоге все, что 
ему удалось сделать, так это 
передать через газету The Wall 
Street Journal отчаянное по-
слание спасенному из-под Баг-
рама Байдену: «Здравствуйте 
г-н президент: спасите меня и 
мою семью. Не забывайте меня 
здесь».

Впрочем, в отличие от лич-
ности какого-то там Мохамме-
да нынешний президент США 

отлично помнит приключив-
шийся с ним в 2008 году эпи-
зод и время от времени исполь-
зовал его для артикулирования 
собственной храбрости и ком-
петентности во внешнеполити-
ческих делах. Так, во время из-
бирательных кампаний Байден 
неоднократно напоминал изби-
рателям о том, что в Афганиста-
не «его вертолет приземлился 
среди гор», и теперь он «может 
сказать, где находится «Аль-Ка-
ида» (террористическая орга-
низация запрещена в России. — 
Прим. «РГ»).

Правда, после появления 
многочисленных публикаций в 
СМИ о «забытом» в Кабуле не-
благодарными американцами 
переводчике-спасителе Байде-

на в Белом доме были вынужде-
ны пообещать поддержку пря-
чущемуся сейчас от талибов 
афганцу. «Мы вас вытащим. Мы 
чтим вашу службу», — заявила 
официальный представитель 
Белого дома Дженнифер Пса-
ки в ответ на послание Мохам-
меда. Вот только вопрос, каким 
образом это можно сделать по-
сле того как США полностью 
свернули свое дипломатиче-
ское присутствие в Афганис-
тане.  

В 2008 году сенатора Байдена 
и двух его коллег благополучно спа-
сли из снежной бури в Афганистане. 

Уже переданные Украине «Джавелины» Пентагон разрешил Киеву использовать разве что на парадах.

А К Ц Е Н Т

Байден не помнит Мохаммеда, 
но отлично помнит приключившийся 
с ним в 2008 году эпизод

А К Ц Е Н Т

Пентагон сам проведет закупки 
и поставки вооружений Украине, 
чтобы не получить обвинения 
в соучастии украинской коррупции

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В 
операционных 
Южной Кореи 
поставят 
камеры 

ПОКАЖИТЕ 
СКАЛЬПЕЛЬ 
И ЛИЦО
Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

Парламент Южной Кореи одо-
брил законопроект, который 
в обязательном порядке пред-
усматривает установку в опе-
рационных камер видеона-
блюдения для фиксации всего 
процесса оперативного вмеша-
тельства. 

На установку соответству-
ющего оборудования отведено 
два года. Южная Корея стала 
первой в мире страной, кото-
рая пошла на подобный шаг. Со-
гласно новому закону, видеоза-
пись будет храниться 30 дней, 
ее можно будет использовать 
для разрешения разного рода 
споров, если результаты опера-
ции не устроят пациента. 

Поводом для данного  реше-
ния стали инциденты, когда в 
итоге выяснялось, что корей-
ские врачи и администрация 
клиник шли на разного рода на-
рушения в ходе операций. Бы-
вали случаи, что вместо заяв-
ленного хирурга операцию вел 
его ассистент либо другой, ме-
нее именитый врач, либо ког-
да врач начинал операцию, а 
потом перепоручал ее завер-
шение помощнику. А сам при 
этом отправлялся оперировать 
в другую клинику. В ходе одного 
из таких инцидентов из-за неу-
мелых действий помощника па-
циент скончался.

Скандалы такого рода в Ко-
рее происходили несколько 
раз, каждый раз провоцируя 
дебаты о необходимости мер, 
которые сделали бы невозмож-
ными подобные подлоги. При 
этом в Корее распространено 
мнение, что практика с «подме-
ной врачей» во время операций 
широко распространена, хотя 
попадались на этом единицы. 
Новый закон должен сделать 
подобную практику невозмож-
ной. Правда, данная мера не 
встретила энтузиазма со сто-
роны медработников. Они рас-
критиковали нововведение, 
утверждая, что появление ви-
деокамер в операционных при-
ведет к ухудшению общей ат-
мосферы во время операции, а 
также подорвет доверие между 
врачами и пациентами. Однако 
почти 98 процентов корейцев, 
согласно опросам, поддержали 
установку камер видеонаблю-
дения в операционных.  
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Без такого санпропуска на поезд в Италии теперь не попасть.
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МЕЖДУ ТЕМ

Президент США Джозеф Байден выступил с речью перед нацией о за-

вершении 20-летней войны в Афганистане, которая обошлась в 2 трил-

лиона долларов. В ходе нее Байден признал допущенные Вашингтоном 

«ошибки» и пообещал «закончить эру крупных военных операций по из-

менению других стран». В среду, выступая в МГИМО, министр иностран-

ных дел России Сергей Лавров выразил надежду на то, что обещания 

Байдена будут способствовать спокойствию в мире. «Надеюсь, если эти 

заявления отражают выстраданный вывод, что у нас в будущем на плане-

те будет немножко поспокойнее», — заявил глава МИД России. 

— За развитием событий 
в Афганистане следите на сайте
rg.ru/sujet/3849

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S



7Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 сентября 2021
четверг № 200 (8551 )

АкцентыFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ДЕНЬГИ В списки 
невыездных включены 
5,9 миллиона должников

Будут в пролете

Владислав Куликов

За полгода служба судебных приставов включила в спи-
ски невыездных более 5,9 миллиона человек, из них 527 
тысяч алиментщиков. Общий долг всех, кому заграница 
закрыта, составляет более 4,8 миллиарда рублей.

Любопытно, что в списки невыездных попадают и 
выходцы из других стран. В их отношении мера тоже 
оказывается эффективной. Например, судебные при-
ставы Санкт-Петербурга добились взыскания уголовно-
го штрафа в размере 30 тысяч рублей с 40-летнего уро-
женца Республики 
Таджикистан.

«Выяснилось, 
что гражданин не-
официально рабо-
тал таксистом и осу-
ществлял поездки 
на своем автомоби-
ле. В ходе проверки 
автотранспортного 
средства сотрудни-
ком ОГИБДД УМВД 
России по Василео-
стровскому району 
были выявлены неи-
справности, при ко-
торых эксплуатация 
автомобиля запрещена. В итоге судом был назначен уго-
ловный штраф в размере 30 тысяч рублей», — рассказы-
вают в ФССП.

Осудили мужчину по статье 238 УК РФ за оказание 
услуг, не отвечающих требованиям безопасности. До-
бровольно исполнять наказание суда гражданин не 
стал. Но после того, как не смог улететь на родину к отцу, 
пришел к приставам и сообщил об оплате штрафа.

В свою очередь один 26-летний житель Северной 
столицы заплатил миллион рублей — столько набежало 
штрафов ГИБДД — ради отдыха за границей. «В Запад-
ном отделе судебных приставов Приморского района 
ГУФССП России по г. Санкт-Петербургу было возбужде-
но свыше 600 исполнительных производств по взыска-
нию штрафов ГИБДД, налогов, а также исполнитель-
ского сбора на общую сумму почти 1 миллион рублей. 
Неплательщик не торопился погашать задолженность, с 
2019 года он лишь накапливал свои штрафы», — расска-
зывают приставы.

Вероятно, накоплению способствовала и пандемия: 
молодой человек не мог летать по миру, и потому летал 
по дорогам. Но как только некоторые страны стали от-
крываться, нахождение в списках невыездных принесло 
парню многие печали. После того как он не смог улететь 
в долгожданный отпуск, молодой человек пришел к при-
ставам и погасил дорожные долги.  

На Дальний Восток 
идущие планы

Новые города должны 
создаваться в центрах 
экономического роста. 

Людей надо обеспечивать и жи-
льем, и работой. Строить новый 
город есть смысл тогда, когда 
возникают новые экономиче-
ские мощности. Примеры у нас 
есть. Город Циолковский стро-
ится под нужды космодрома 
Восточный. Строится жилье ра-
ботников судоверфи «Звезда» и 
Амурского газоперерабатываю-
щего завода.

Важно не только строить но-
вые кварталы, но и приводить 
в порядок уже существующие 
дворы. Сейчас мы запланирова-
ли, что найдем средства на пер-
вую тысячу дворов. Это будет 
стоить порядка 7 млрд рублей. 
Губернаторы вместе с жителя-
ми определят, где и какие дворы 
надо приводить в порядок в пер-
вую очередь.

Вы анонсировали создание на 
Курилах практически пол-
ного офшора — налоги с ново-
го бизнеса в течение 10 лет не 
будут взимать. Когда будут 
приняты окончательные ре-
шения?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Ряд обсуждений по 
Курилам в правительстве уже 
состоялся. Основные решения о 
подготовке нового преференци-
ального режима приняты. Сей-
час будем готовить их вместе с 
минфином. Я очень хочу, чтобы 
этот преференциальный режим 
стал шагом вперед в поддержке 
экономики страны и освоении 
Курильских островов.

Мне очень хотелось бы, что-
бы мы не ограничились только 
налоговыми преференциями, 
но и поработали с администра-
тивными режимами. Сейчас об-
суждаем этот вопрос с бизне-
сом. Одно из предложений от 
бизнеса — пока предприятия не 
будут платить налоги, их и про-
верять не надо. Вот если мы та-
кой режим сделаем, то это бу-
дет прорыв. Но пока мы в прави-
тельстве это еще не обсуждали.

Идеи по развитию Курильских 
островов вызвали неоднознач-
ную реакцию в японских СМИ. 
Не уменьшит ли это приток 
японских инвестиций?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Меня радует, что в 
японских СМИ реакция неод-
нозначная. Там много людей, 
которые понимают, что буду-
щее отношений между нашими 
странами не в том, чтобы вер-
нуться на более чем 70 лет на-
зад и что-то переиграть, а в эко-
номическом сотрудничестве и 
добрососедских отношениях. 
Поэтому меня реакция — а я по-
нимал, что она будет — не напря-
гла, а скорее внушила некото-
рый оптимизм. Я очень надеюсь 
на то, что японцы будут вместе с 
нами развивать экономические 
проекты, потому что новый ре-
жим на Курилах мы делаем в 
том числе и для них. Но, конеч-
но, мы не будем отбирать инве-
стиции по национальному при-
знаку. Это российская земля, и 
мы ждем здесь как отечествен-
ных предпринимателей, так и 
иностранных инвесторов.

Объем всех затраченных 
на развитие Дальнего Востока 
средств — все виды поддержки 
в строительстве инфраструкту-
ры, налоговые льготы и т.п. — со-
ставляет 81 млрд рублей. А на-
логов, даже с учетом всех пре-
ференций, от новых предприя-
тий собрано уже 123 млрд ру-
блей. У нас особые экономиче-
ские режимы окупились за три 
года и уже дали полуторакрат-
ную прибыль. Я, честно гово-

ря, мало знаю таких проектов 
в экономике, которые могли 
бы дать сопоставимый резуль-
тат. Мы смело можем говорить 
о том, что экономическое раз-
витие выгодно. Это не просто 
траты бюджетных средств, это 
проекты с высокой рентабель-
ностью и с короткими срока-
ми окупаемости. Поэтому нам 
надо делать следующий шаг в 
поддержке экономики.

Как еще будут улучшаться 
меры поддержки бизнеса на 
Дальнем Востоке — новые ре-
жимы, особые зоны?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Все преференци-
альные режимы надо совершен-
ствовать, но если еще снизить 
налоги, мы ударим по бюджет-
ной окупаемости. А все-таки хо-
телось бы всегда быть в плюсе, 
чтобы инвестиции приносили 
пользу экономике России, а не 
только инвесторам.

Конечно, есть трудности с 
поддержкой инвестпроектов. 
Одна из главных — количество 
проектов стало таким, что на 
финансирование инфраструк-
туры нужен совсем другой объ-
ем денег. Изначально мы помо-
гали крупным проектам, ради 
которых есть смысл строить ин-
фраструктуру, которая, естест-
венно, используется и для раз-
вития окружающих населен-
ных пунктов. Но сейчас этих 
денег абсолютно недостаточно, 

поэтому один из механизмов, 
который будет презентован на 
ВЭФ, это дальневосточная кон-
цессия. С ее помощью мы бу-
дем предлагать инвестору са-
мому строить инфраструктуру, 
а потом будем в течение десяти-
двадцати лет ее выкупать, воз-
вращая инвестору деньги.

Плюсов здесь много. Во-пер-
вых, инвесторы строят сами для 
себя и постараются уложиться 
в приемлемые сроки, затратив 
минимум ресурсов. Во-вторых, 
так у нас есть возможность сло-
жить ассигнования програм-
мы за весь этот срок. Если взять 
двадцать лет, то это уже совер-
шенно другая сумма, в рамках 
которой мы можем поддержать 
большое количество проектов.

В ДФО практически полови-
на инвестиций приходится 
на Приморье, разрыв с теми 
же Бурятией или Забайкаль-
ем гигантский. Как его сокра-
тить и привлечь туда инве-
сторов?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Преимущества у ре-
гионов остаются в любом слу-
чае, просто у каких-то их всегда 
будет больше, у каких-то мень-
ше. Приморье — ключевая тер-
ритория для Дальнего Восто-
ка, такой логистический пере-
кресток.

Преференциальные режимы 
мы создаем для всех террито-
рий, у нас нет обделенных реги-

онов. Когда к ДФО присоедини-
лись Бурятия и Забайкальский 
край, они получили значитель-
ные средства в рамках социаль-
ной программы, только для мо-
дернизации социальной инфра-
структуры им было предостав-
лено порядка 16,5 млрд рублей. 
Также Бурятия и Забайкалье 
получили и другие инструмен-
ты, которые работали на Даль-
нем Востоке, например возмож-
ность создавать ТОРы. Так вот 
Забайкалье с значительным от-
рывом опередило Бурятию по 
количеству привлеченных ин-
вестиций: практически в три 
раза — 74 млрд рублей против 
27 млрд. А Забайкалье совсем не 
простая территория, ничего там 
легко не дается.

Мне кажется, причина в ра-
боте региональных команд. И 
соревнование по привлечению 
инвестиций между ними мне 
кажется правильным. Это же не 
раздача всем поровну, это ра-
бота конкретных людей плюс 
преимущества, связанные с ло-
гистическими возможностями, 
с наличием инфраструктуры, 
природных ресурсов. И люди 
имеют возможность и полное 
право судить о том, как рабо-
тают региональные команды. 
Мы, когда собираемся с губер-
наторами, каждый раз об этом 
говорим — мы ничего в тайне 
держать не будем, по тому, что 
происходит в регионе, люди су-
дят об эффективности вашей 
работы.

Одна из сложных тем — тран-
спортная доступность Даль-
него Востока. Принято ли 
решение о финансировании 
Единой дальневосточной ави-
акомпании?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Начну с того, для 
чего мы создали Единую даль-
невосточную авиакомпанию. 
Цель — сделать авиаперелеты 
для дальневосточников более 

доступными. Пока в планах — 
удвоить пассажиропоток за по-
следующие пять лет. Чтобы че-
рез пять лет авиакомпанией в 
год могли пользоваться более 
2 млн человек. Авиаперевозки 
будут осуществляться из 410 
населенных пунктов Дальнего 
Востока по 535 социально зна-
чимым маршрутам, среди них 
66 — межрегиональных и 469 
— местных. Перечень этих мар-
шрутов был составлен региона-
ми. Сейчас запущено 20 новых 
межрегиональных маршрутов. 
На эти цели из федерального 
бюджета выделено 1,58 млрд 
рублей. Это в том числе позво-
лило удешевить стоимость би-
летов. В этом году будет осу-
ществлено 1780 рейсов и пере-
везено более 100 тысяч пасса-
жиров.

Решение о финансировании 
авиакомпании в 2022 г. и после-
дующих годах может быть при-
нято после того, как мы точно 
определимся по сумме затрат. 
На днях пройдет обсуждение, 
мы планируем окончательно 
определиться с размером суб-
сидии с учетом обновления 
авиапарка. Понятно, что ком-
пания хочет больше государст-
венных денег. Мы должны сба-
лансировать все так, чтоб она 
получила их достаточно для от-
крытия новых рейсов и уста-
новки доступных цен на авиа-
билеты, но в то же время не из-
быточно. Финансовая модель 
уже посчитана, тем не менее 
точка в этом вопросе пока не 
поставлена правительством.

Как будет обновляться ее ави-
апарк?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Не определен меха-
низм приобретения новых су-
дов, а их ни много ни мало 45. На 
покупку нужны немалые день-
ги, которые дадут мощный тол-
чок развитию отечественного 
авиастроения. Сейчас рассма-
триваются два механизма по-
купки — напрямую у авиапроиз-
водителей и через лизинговую 
компанию. Я считаю, что тра-
тить деньги еще и на прибыль 
лизинговой компании не надо.

Другой проблемный вопрос — 
строительство жилья. Рас-
сматриваются варианты ре-
гулирования стройотрасли в 
регионе? Ранее речь шла о со-
здании отдельной системы 
преференций для строитель-
ной отрасли в регионе — есть 
ли уже какие-то наработки?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Задача по увели-
чению объемов строительства 
поставлена не только на Даль-
нем Востоке, но и по всей стра-
не. И ее с успехом решает мой 
коллега — вице-премьер Марат 
Хуснуллин. Многое из того, что 
он делает, абсолютно правиль-
но. Упрощаются процедуры эк-
спертиз, получения разреше-
ний на строительство, уходит 
бюрократия. Это, несомненно, 
скажется на цене жилья.

Но есть и наши наработки. 
Мы представим на ВЭФ про-
грамму по строительству и ре-
конструкции жилья на Дальнем 
Востоке, в рамках которой по-
стараемся сделать жилье дешев-
ле. Это очень непростая исто-
рия — как получить более деше-
вый продукт мы понимаем, а 

как его распределять правиль-
но, еще предстоит понять. Сов-
сем не хочется, чтобы образо-
вались какие-то злоупотребле-
ния. Мы сейчас, как ни странно, 
думаем не над тем, как дешевле 
построить, а над тем, как пра-
вильно это жилье распределить.

А какие есть идеи?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Как выстроить эко-
номический процесс строи-
тельства, я хорошо понимаю. 
А здесь процесс социальный, 
он сложнее и подчиняется сов-
сем другим законам. Пока не 
придумали ничего умнее, как в 
программе «Дальневосточный 
гектар»: кто встал в электрон-
ную очередь, тот и получит в 
порядке набора заявлений. 
Если у ваших читателей воз-
никнут более умные предло-
жения, буду им глубоко благо-
дарен. Есть предложения выде-
лить льготные категории — вра-
чи, учителя. Откровенно скажу 
— я пока ответа на этот вопрос 
до конца не знаю.

Как думаете, помогут ли 
предлагаемые меры поддер-
жки изменить облик городов? 
Пока многие города Дальнего 
Востока малопривлекатель-
ны и для туристов, и для жи-
телей.

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Это разные задачи. 
Если говорить о снижении стои-
мости жилья — это одна задача. 
Если говорить о благоустрой-
стве облика городов — это зада-
ча совсем другая. На нее нуж-
но гораздо больше денег. Но мы 
будем этим заниматься. Сей-
час принято решение о благо-
устройстве тысячи дворов по 
всей территории Дальнего Вос-
тока. Тогда изменения люди точ-
но почувствуют.

Программа «Дальневосточ-
ная ипотека» привела к буму 
заявок на жилищные креди-
ты. Позволит она закрепить 
молодежь в ДФО?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Нет такого реше-
ния, которое полностью опре-
деляет демографические и миг-
рационные процессы. Каждый 
из нас, принимая решение, где 
жить, где работать и создавать 
семью, принимает во внима-
ние целый комплекс обстоя-
тельств, которые просто не све-
сти к 1—2 факторам. Чтобы ре-
шить вопрос оттока населения, 
надо строить новые предприя-
тия с высокопроизводительны-
ми высокооплачиваемыми ра-
бочими местами, давать людям 
возможность приобретать на 
выгодных условиях жилье, по-
лучать землю с помощью про-
граммы «Дальневосточный 
гектар». Надо перестроить го-
рода, сделать их благоустроен-
ными и современными, приве-
сти в порядок дороги, улучшить 
здравоохранение, образование. 
Вот когда все это будет сделано, 
москвичи будут пытаться ку-
пить квартиру во Владивостоке. 
Но пока еще надо поработать. 
Одного рецепта не существу-
ет, но мы будем советоваться с 
людьми и терпеливо искать но-
вые решения и претворять их в 
жизнь.  

Значительная часть повестки 
Восточного экономического форума 
уделена в этом году соцполитике. 

А К Ц Е Н Т

Особые экономические режимы
окупились за три года и уже дали
полуторакратную прибыль. В экономике 
мало проектов, которые могли бы дать 
сопоставимый результат

Ключевой вопрос 

Какие ожидания от Восточного эконо-
мического форума в этом году с учетом 
прошлогоднего пропуска?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Для Дальнего Востока форум — 

это всегда шаг вперед. На нем всегда прини-

маются прорывные для развития региона ре-

шения. Благодаря этому меняется экономи-

ческий уклад Дальнего Востока. Но этот фо-

рум новый по содержанию, он не только про 

экономику, значительная часть повестки 

ВЭФ уделена социальной политике — созда-

нию лучших условий для жизни дальнево-

сточников.

Форум проходит в непростое время. Не бо-
итесь, что будет меньше участников из-
за рубежа?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Я горжусь тем, что ВЭФ пользу-

ется популярностью в странах Азиатско-Тихо-

океанского региона (АТР). Это значит, что мы 

сохранили правильную тональность — нам 

удалось сделать форум интересным. Это не 

формальное мероприятие, люди понимают, 

что сюда надо приехать, чтобы многое узнать 

и получить с точки зрения дальнейшего дви-

жения.

На ВЭФ-2019 были делегации из 65 стран. 

Сейчас пандемия, но на ВЭФ-2021 уже заяви-

лись 66 стран. Мы превысили планку, которая 

была два года назад, и у нас есть все основа-

ния говорить о том, что по количеству ино-

странных делегаций этот форум будет рекор-

дным.

Пандемия серьезно повлияла на весь мир. 
Возобновится ли активное общение с ино-
странными инвесторами?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: 2020 год был непростым. Даль-

невосточная продукция была всегда экспор-

тоориентирована с учетом наличия рынка 

сбыта в страны АТР. Но в 2020—2021 годах мы 

столкнулись с ограничениями в поставках 

продукции на традиционные рынки. Сниже-

ние экспорта по отдельным позициям дости-

гало 70%. Но мы из этой ситуации выходим. 

Рынок переориентируется на поставки в дру-

гие страны и центральную Россию. На это по-

требовались дополнительные средства и вре-

мя, но в целом экспорт из регионов ДФО 

сельхозпродукции и рыбы восстановился.

Главной темой форума стали «новые воз-
можности Дальнего Востока в меняю-
щемся мире». О чем речь?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Мир стремительно меняется, лю-

бой внимательный человек не может не обра-

тить на это внимание. Прежде всего из-за пан-

демии коронавируса. Представить себе, что 

мы будем ходить в масках и общаться онлайн, 

еще два года назад было бы тяжело. Это сказа-

лось на характере международных отноше-

ний, товарообороте, туризме и многих других 

сторонах нашей жизни. Не говоря уже о том, 

что возникли целые новые индустрии, связан-

ные с борьбой с коронавирусом, с фармацев-

тикой, с вакцинами.

Нельзя игнорировать климатические измене-

ния. То, что происходит на планете, тоже все 

видят. Пожары, наводнения настолько все-

объемлющи по своим проявлениям, что тоже 

подталкивают человечество к мысли о том, 

что как раньше уже не будет. Нужно прини-

мать какие-то меры. Сейчас ученые спорят о 

том, насколько вообще возможно остановить 

процесс климатических изменений, но в лю-

бом случае уже возник целый ряд трендов, 

связанных с зеленой энергетикой, с возобнов-

ляемыми источниками энергии (ВИЭ). Даль-

ний Восток не стоит в стороне от этих процес-

сов. Здесь есть большие возможности для 

развития. У нас есть технологии, которые не 

требуют переработки углеводородного сырья 

и учитывают изменения на энергетическом 

рынке.

Еще один тренд, который не чувствуется пря-

мо сейчас, но я уверен в том, что все равно 

нас догонит, — это изменения на продовольст-

венных рынках. Население планеты растет, 

требуется все больше питания, при этом мно-

жество людей старается обходиться без ген-

но-модифицированных продуктов. И у нас 

есть территория, где можно существенно на-

растить объем производства чистого продо-

вольствия — у Дальнего Востока здесь не 

очень много конкурентов.

Уверен, что, как и любые кризисы, эти измене-

ния несут не только угрозы, но и возможно-

сти. Нам надо их проанализировать, подумать 

о том, что может предложить Дальний Восток, 

и постараться выиграть у конкурентов.

Пока границы 
были закрыты 
во время панде-
мии, лихач набрал 
штрафов ГАИ 
на миллион 
рублей 

Допрос 
сократят

«Действующие нормы закона не предусма-
тривают право сотрудников удерживать в по-
лиции лицо, которое не является подозревае-

мым либо обвиняемым, без наличия для этого закон-
ных оснований, в частности, оформления протокола 
задержания. Срок административного задержания не 
может превышать 3 часа, — пояснил советник Феде-
ральной палаты адвокатов России Нвер Гаспарян. — В 
отношении подозреваемого в совершении преступ-
ления протокол задержания должен быть составлен в 
срок не более 3 часов. По смыслу закона, принудитель-
ное задержание лица более трех часов без составления 
протокола противоречит требованиям закона».

Гражданин П. в итоге дошел до ЕСПЧ и отсудил у го-
сударства 9000 евро компенсации морального вреда, 
а также 2700 евро в качестве компенсации судебных 
расходов и издержек. Как пояснили в  Страсбурге, тот 
факт, что заявитель не мог свободно покинуть отделе-
ние, делает уже не принципиальным вопрос,  прибыл 
ли он туда добровольно или же был туда доставлен.

«Тот факт, что власти считали — заявитель не являл-
ся задержанным по смыслу российского законодатель-
ства, не означал, что он не был лишен свободы в соот-
ветствии с положе-
ниями Конвенции», 
— цитирует Верхов-
ный суд России ре-
шение ЕСПЧ.

Страсбургский 
суд подчеркнул, что 
международные 
нормы достаточно 
широко трактуют 
понятие «лишение 
свободы». Под него 
попадает и задержа-
ние. Если человеку,  
которому офици-
ально не предъявили никаких  претензий, не дают уйти 
из полиции, это тоже лишение свободы. «Вместе с тем  
в такой ситуации целесообразней не предпринимать 
действий, направленных на противодействие хотя бы 
и незаконным действиям сотрудников полиции, а без-
опасней сразу заявить о нарушении прав и зафиксиро-
вать незаконные действия (время доставления в отдел 
и превышение времени пребывания в нем) и затем их 
обжаловать и привлечь виновных должностных лиц к 
ответственности», — советует Нвер Гаспарян.

Он подчеркивает: закон не позволяет осуществлять 
допрос без адвоката, когда гражданин настаивает на 
его участии. «При этом право пригласить профессио-
нального советника по правовым вопросам имеет как 
обвиняемый, так свидетель и потерпевший. Но на пра-
ктике возникают разные ситуации,  когда, например,  
должностному лицу удается уговорить лицо дать пока-
зания без участия адвоката. Если гражданин требует 
приглашения адвоката, ему в этом не может быть отка-
зано», — говорит советник ФПА.

При этом если следователь официально, то есть под 
протокол, задает вопросы, человек должен ему отве-
чать. И обязательно — честно. За исключением тех слу-
чаев, когда  показания могут привести в тюрьму само-
го человека  или его родных. «Самый распространен-
ный случай свидетельского иммунитета — это право 
лица не давать показания против себя самого, свое-
го супруга, близких родственников (ст. 51 Конститу-
ции РФ), — говорит  Нвер Гаспарян. — Статья 56 УПК РФ 
предусматривает случаи, когда при определенных об-
стоятельствах не могут быть свидетелями отдельные 
субъекты (священнослужитель, судья,  адвокат). Во 
всех иных случаях граждане, которым известны какие-
либо обстоятельства, имеющие значение для разреше-
ния дела, обязаны давать свидетельские показания и 
отвечать на вопросы».   
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Закон не позволя-
ет осуществлять 
допрос без адво-
ката, когда гра-
жданин настаива-
ет на его участии

—  О полномочиях судебных приставов читайте на сайте 
rg.ru/sujet/551
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ТРАНСПОРТ Москва ввела 
крупные скидки на проезд    

«Мир» 
экономии

Сергей Бабкин

Сотни тысяч жителей Москвы получили возможность 
экономить на проезде в общественном транспорте 
до 11 тысяч рублей в год. Вчера мэр Сергей Собянин 
объявил о бесплатных пересадках между автобусами, 
электробусами и трамваями. А еще раньше были вве-
дены скидки в метро, МЦД и МЦК по карте «Мир».

Раньше в наземном транспорте за каждую пересад-
ку с «Тройки» списывалось по 23 рубля. А со вчераш-
него дня у горожан появилась возможность не пере-
плачивать за поездки, совершенные в течение 90 ми-
нут. «Эта мера привлечет на наземный транспорт но-
вых пассажиров. Ведь многие люди выбирали пусть бо-
лее длинный и неудобный, но менее дорогой маршрут, 
— написал в своем блоге мэр Сергей Собянин. — Теперь 
они смогут сэкономить и время, и деньги. Городской 
наземный транспорт готов к увеличению пассажиро-
потока». 

Чтобы воспользоваться льготой, нужно привя-
зать «Тройку» к личному кабинету на портале new.
mosmetro.ru или в приложении «Метро Москвы». Если 
что-то не получается, звоните с мобильного по номе-
ру 3210. Далее ждите 12 часов — системе нужно время, 
чтобы связать все данные. А потом просто приклады-
ваете «Тройку» к турникетам и экономите. Надо толь-
ко учесть два момента. Во-первых, бесплатно переса-
живаться можно только на разные маршруты. Во-вто-
рых, по-прежнему будут списываться 23 рубля при пе-
ресадках в наземный транспорт с метро, МЦД и МЦК 
и обратно. «Бесплатная пересадка сэкономит день-
ги примерно 500 тысяч пассажиров в день, — отметил 
Сергей Собянин. — Для тех, кто ездит регулярно, годо-
вая экономия составит до 11 тысяч рублей». 

Скидки в том числе распространяются и на Новую 
Москву. Как уже ранее сообщала «РГ», для присоеди-
ненных поселений отменили тарифное зонирование. 
То есть теперь «новый москвич», работающий в грани-
цах МКАД, может один раз заплатить 42 рубля и дое-
хать до своего офиса в старых границах даже за две-три 
пересадки.          

Экономить можно и на проезде в метро. Дешевле 
всего будет проходить в подземку даже не по «Трой-
ке», а по карте «Мир». Если привязать ее к любому пла-
тежному приложению в смартфоне наподобие Apple и 
GooglePay и расплачиваться на турникете гаджетом, 
то можно сэкономить на каждом проходе по 20 рублей. 
Сначала спишутся 46, а через несколько минут 20 вер-
нутся. Если расплачиваться просто карточкой «Мир», 
то скидка составит 10 рублей. Акция продлится до 
конца года. Власти Москвы анонсируют, что и в даль-
нейшем билетная система в городе будет становиться 
удобнее и гибче. •

ПАМЯТЬ В Северной 
Осетии вспоминают 
трагедию Беслана 

Удар колокола 

Татьяна Павловская, «Российская газета», 
Владикавказ

Как и все годы, прошедшие после трагедии, о начале 
траурных мероприятий, унесших жизни 333 мирных 
граждан, в том числе 186 детей, возвестил удар коло-
кола, установленного на том самом дворе, где прохо-
дила школьная линейка, поделившая жизнь всех ее 
участников на «до» и «после». «До» было радость и 
счастье, а «после» — ужас и ад. И те, кто в нем выжил, 
утром каждого первого сентября встречаются здесь, 
во дворе школы № 1.

— Эти дни переживаются одинаково остро и больно 
каждый год, — говорит председатель общественной ор-
ганизации «Матери Беслана» Сусанна Дудиева. — Для 
нас абсолютно не важно, круглая дата или нет. Лично 
я нынешний год могу выделить только тем, что в 2021 
году моему сыну было бы 30 лет. 

В сентябре 2004 ее Зауру было 13. В заложники он 
попал вместе с сестрой. Зарина была ранена, но выжи-
ла. Сейчас у нее трое своих мальчиков. Старшему 9, 
младшему 5, а сред-
нему — 7 лет. Зарина 
назвала его в честь 
погибшего брата 
Зауром. В этом году 
он идет в первый 
класс.

— Дети, родив-
шиеся после траге-
дии, уже школу за-
кончили, но память 
должна оставаться 
и с ними, и с теми, 
кто придет после 
них, - убеждена 
Сусанна Дудиева. 
- Ради этого в Бес-
лане создается Международный центр профилактики 
терроризма. 

Эта идея «Матерей Беслана» была поддержана все-
ми государственными структурами. Планируется ре-
ставрировать здание первой школы, максимально со-
хранив в нем все уцелевшие классы и все полученные 
этим зданием ранения.

Собравшиеся на школьном дворе участники траур-
ных мероприятий не могут сдержать слезы. Они молча 
идут в сгоревший спортзал, все стены которого — в фо-
тографиях погибших. 

На многих стендах со снимками — по несколько оди-
наковых фамилий. Вот брат и сестра Гуриевы. Их мама, 
учитель истории Надежда Ильинична Гуриева попала 
в заложники вместе со своими учениками и тремя соб-
ственными детьми. В живых осталась только младшая, 
Ирочка. А Боря и Вера — погибли. Одному Богу извест-
но, как она выжила. А выжив, нашла в себе силы осно-
вать музей в новой школе, построенной в Беслане по-
сле теракта.

— Уже 10-й зал скоро откроем, — говорит Надежда 
Ильинична. — Три первых — зал Памяти, Славы и Зна-
менный — посвящены сентябрьским событиям 2004 
года, а остальные — истории школы и подвигам наших 
земляков. Каждый день проводим по несколько эк-
скурсий, интерес огромный. 

Траурные мероприятия в Беслане продлятся три 
дня. Каждый вечер во дворе школы № 1 будут зажи-
гаться свечи, а третьего сентября официальная делега-
ция правительства Северной Осетии и родственники 
погибших посетят кладбище «Город ангелов». Там со-
стоится возложение цветов и венков к памятнику «Де-
рево скорби» и могилам погибших. •

ШОК   Вдовцу 
из Краснодара 
передали 
для похорон 
тело 
незнакомой 
женщины

ПЕРЕПУТАЛИ 
ГРОБЫ
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

У живущего в Петербурге уро-
женца Краснодарского края 
умерла жена. Мужчина принял 
решение похоронить ее на ро-
дине. Но вдовцу выдали тело не-
знакомой женщины. Подмена 
вскрылась только на похоронах.

В обстоятельствах этой шо-
кирующей истории сейчас раз-
бирается Северо-Западная тран-
спортная прокуратура. По пред-
варительным данным, чтобы 
перевезти тело супруги из Пе-
тербурга в Краснодар, мужчина 
обратился в грузовой терминал 
Пулково. Оплатил груз, офор-
мил документы, а по прилету в 
Краснодар получил гроб. 

Это обычная схема при пе-
ревозке тел покойных из одного 
региона в другой. Однако при-
мерно в это же время в грузовой 
терминал обратились родствен-
ники еще одной умершей жен-
щины, которым также нужно 
было доставить ее тело в другой 
город. Из-за путаницы с бумага-
ми в Краснодар отправили тело 
другой покойной. При получе-
нии крышку гроба вдовец от-
крывать не стал, только распи-
сался в накладных.

Как сообщил «РГ» источник, 
знакомый с ситуацией, женщи-
на, тело которой по ошибке от-
правлено в Краснодар, на самом 
деле должна быть похоронена в 
Орске. Когда стало известно об 
ошибке, гроб с останками по-
койной находился в грузовом 
терминале Шереметьево и ждал 
отправки. 

Вторую ошибку удалось пре-
дотвратить: сотрудники терми-
нала отменили отправку в Орск 
и доставили тело в Краснодар, 
так что вдовец смог со второй 
попытки провести похороны 
своей жены. Гроб с телом жи-
тельницы Орска также достави-
ли в пункт назначения. •

Больше новостей по теме найдите на сайте 
rg.ru/sujet/1254

Большая Тихая 
слышит и говорит

— Интернет — это очень 
хороший подарок к 
Дню знаний, — подели-

лась радостью с «РГ» Юлия Ско-
рых, которая в прошлом году 
приехала в Большую Тихую по 
программе «Земский учитель» 
и успешно отработала свой пер-
вый учебный год. — Теперь и я 
могу спокойно готовиться к 
урокам, и ребятам начну давать 
азы работы на компьютере. 

В Большетихинской школе 
есть компьютерный класс: два 
ноутбука и два стационарных 
компьютера со старыми мони-
торами. Когда-то был и интер-
нет — по федеральной програм-
ме поставили спутниковую та-
релку. Но пока школа не рабо-
тала, тарелка куда-то пропала, и 
компьютеры пылились без дела. 
Теперь же сельские ребятишки, 
вооружившись мышками, смо-
гут осваивать глобальное про-
странство.  

— В этом году мы должны под-
ключить к высокоскоростному 
интернету все школы, не име-
ющие выхода в Сеть, — пояснил 
министр цифрового развития и 
связи Алтайского края Евгений 
Зрюмов. — Таких у нас осталось 
337, в том числе и Большети-
хинская. Интернет в большин-
стве из них запустим 1 декабря, 
а школу в Большой Тихой по по-
ручению главы правительства 
РФ подключили уже к 1 сентя-
бря. 50 Мб/с покрывают все по-
требности этой школы. 

Отсутствие интернета было 
одной из проблем, с которыми 
столкнулась городская учитель-
ница в сельской глубинке. А вот 

с другими трудностями Юлии 
Скорых пока приходится справ-
ляться самой. Полдома, выделен-
ные районными властями, давно 
требуют ремонта, печка рассы-
пается, крыша протекает, с во-
дой в уличной колонке перебои. 

— Хорошо, что местные жи-
тели помогают, — говорит Юлия 
Васильевна. — Печку мне пере-
ложил здешний фермер, воду 
беру у соседей. С ремонтом 
дома можно еще потерпеть, а 
вот без воды в доме неудобно, 
поэтому обратилась в район-
ную администрацию с просьбой 
помочь провести воду. Но пока 
не получила ответа. 

Еще одну проблему — тран-
спортную — учительница решила 
за счет подъемных. На «земский 
миллион» купила машину, что-

бы ездить к родителям в сосед-
ний район и в село Карпово, где 
находится основная школа, к ко-
торой относится филиал в Боль-
шой Тихой. Автобусы здесь не 
ходят, и Юлии каждый раз при-
ходилось просить кого-нибудь 
из местных, чтобы подвезли в 
Карпово и обратно. А поскольку 
ездить надо часто — то докумен-
ты отвезти, то педсовет, то сове-
щание, вот она и села за руль. 

Кроме машины на подъем-
ные купила квартиру — в ипоте-
ку. «Квартира в Барнауле — зна-
чит, ненадолго у нас задержит-
ся», — сетуют сельчане. Но Юлия 
Скорых пока так далеко в буду-
щее не заглядывает: «Вот еще 
четыре года отработаю, как по-
ложено по программе «Земский 
учитель», а там посмотрим». •

Юлия Скорых приехала в Большую Тихую по программе «Земский учитель» и успешно отработала свой первый 
учебный год.

А К Ц Е Н Т

Отсутствие интернета было одной 
из проблем, с которыми столкнулась 
городская учительница 
в сельской глубинке

Кстати 

В этом году учеников в Большетихинской школе стало меньше. Братья 

Роман и Александр Медведевы, окончившие в прошлом году первый и 

четвертый класс, уехали из села. Теперь у Юлии Скорых всего четверо 

учеников — трое второклашек и один четвероклассник на надомном об-

учении. «В следующем году прибавится один первоклашка, да и еще дети 

подрастают — так что есть кого учить», — уверена земская учительница. 
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Первого сентября  
17 лет назад 
в бесланской 
школе № 1 
началась линейка, 
обернувшаяся 
трагедией

РАКУРС 

Школьницу 
из Петербурга 
задержали 
на границе 
с Финляндией

ОБ УРОКАХ 
И НЕ ДУМАЛА
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Необычный способ прогулять 
начало учебного года приду-
мала 16-летняя жительни-
ца Санкт-Петербурга. Вчера 
школьница попыталась сбе-
жать в Финляндию.

Накануне десятиклассни-
ца отправилась гулять с новой 
подружкой, с которой познако-
милась в интернете, потом по-
звонила маме и сообщила, что 
останется у этой девушки ноче-
вать. Родителей такой расклад 
не устроил, новую знакомую 
дочери они не знали. Поэтому 
мама велела школьнице возвра-
щаться. Та ничего определенно-
го не ответила, но домой ноче-
вать не пришла. 

Встревоженные родители 
пошли в полицию сообщать о 
пропаже ребенка. Но ориенти-
ровки на улицах города так и не 
появились — девушка нашлась в 
течение пары часов. Родителям 
позвонили пограничники, ко-
торые рассказали, что их дочь 
приехала с подружкой на такси 
в пункт пропуска и попыталась 
попасть в Финляндию.

Между тем граница со стра-
ной Суоми с весны 2020 года 
закрыта. Дата ее открытия не-
однократно сдвигалась, и пред-
ставители правительства Фин-
ляндии заявляют, что туристов 
из России в свою страну не бу-
дут пускать до 19 сентября. 
Въехать в нее можно только при 
наличии каких-либо крайне 
важных обстоятельств — к при-
меру, для воссоединения с се-
мьей или лечения.

Когда на пункт пропуска при-
бывают взрослые, по каким-то 
причинам не знающие, что гра-
ница с Финляндией временно за-
крыта, их просто разворачивают 
на границе и предлагают читать 
новости. Ну а школьницу, по-
скольку она несовершеннолет-
няя, просто задержали и переда-
ли родителям. •

ОБРАЗОВАНИЕ В новых 
медиаклассах столицы начались 
занятия

Журналистика? 
Не факт 

Ирина Огилько

В 66 школах столицы в этом 
году впервые открылись про-
фильные медиаклассы. В них 
будет заниматься 1,5 тысячи 
ребят. Открылся такой класс и 
в школе №1637 на востоке сто-
лицы. 

Каково же было удивле-
ние школьников, когда на пер-
вый урок к ним пришел извест-
ный блогер, сценарист и писа-
тель Александр Цыпкин. «Это 
не первая для меня встреча со 
школьниками, я регулярно рас-
сказываю ребятам про то, как 
выбрать свой путь в жизни, — 
рассказал он «РГ» после окон-
чания урока. — Я считаю, что 
любая попытка школы сориен-
тировать ребят на профессию 
очень полезна. Ведь у современ-
ных школьников времени на са-
моопределение гораздо мень-
ше, чем было у нашего поколе-
ния. В 13—14 лет они уже начи-
нают работать, создавать ме-
дийный продукт». 

На самом уроке Александр 
Цыпкин рассказал, что ребятам 
повезло родиться в эпоху ин-
тернета и высоких технологий: 
«Сейчас не от происхождения 
или места жительства зависит 
популярность, а от таланта, вы 
открыты миру, — рассказал ре-
бятам Цыпкин. — Но выросла и 
конкуренция. Блоги есть у мил-
лионов, а зарабатывают милли-
оны лишь несколько тысяч че-
ловек. Кто эти люди? Как прави-
ло, у них есть вторая профессия 
— врачи, актеры, ученые. Просто 
смешными картинками шансов 
пробиться мало». 

«Я уже подумывала о том, 
что помимо медиасферы нужно 
еще что-то попробовать, теперь 
точно буду серьезно думать над 
этим», — согласилась с гостем 
ученица медиакласса Лиза По-
номарева. Ее одноклассник, 
Михеев Емельян, ответил, что 
хорошо бы в медиакласс при-
гласить в проект и других из-
вестных блогеров, как, напри-
мер, Стаса Давыдова и Озвучку 
Сыендука. 

Арсений Староста рассказал 
«РГ»: «Многие пришли в медиа-
класс из других школ. Мне было 
проще пройти вступительные 
испытания, ведь я хожу в шко-
лу юного журналиста при МГУ. 
Но еще у меня есть хобби, я по-

могаю дефектологам в работе 
с особенными детьми. Посмо-
трю, может быть, перейду в ме-
дицинский класс».

Как рассказала директор 
школы Наталья Зуева, у ребят 
действительно есть возмож-
ность сменить профильный 
класс: «То, что они прошли ис-
пытания в медиакласс, не гово-
рит о том, что они обязаны его 
закончить. У них есть время на 
то, чтобы определиться. Если 
захотят, то, как и другие учени-
ки, могут перейти в другие на-
правления: математическую 
вертикаль, медицинский, кадет-
ский и другие классы». 

По словам Зуевой, на откры-
тии этого направления в школе 
настояли сами ребята. «В шко-
ле уже три года существует свой 
медиацентр, в котором есть 
оборудование для производ-
ства качественного контента, 
в том числе и профессиональ-
ной звукозаписи. Узнав о про-
екте департамента, они попро-
сили открыть у нас такой класс. 
И у нас это получилось. Сейчас 
сотрудничаем с тремя крупны-
ми вузами — МГУ им Ломоносо-
ва, Высшей школой экономики 
и Театральным институтом им. 
Щукина. Одновременно ребя-
та будут проходить обычную 
школьную программу. Но по че-
тырем предметам: обществоз-
нанию, русскому и английско-
му языкам и литературе их ждет 
углубленное изучение. Во вто-
рой половине дня они могут вы-
бирать спецкурсы, кружки, воз-
можность посещения лекций и 
многое другое». 

По словам директора, допол-
нительное обучение для пре-
подавания в этом классе прош-
ли и преподаватели. Курсы для 
них были организованы в лет-
ней школе журналистики Мо-
сковского государственного 
университета имени Ломоносо-
ва и по медиакоммуникациям в 
Высшей школе экономики. Сде-
лано это было для того, чтобы 
говорить с ребятами на одном 
языке, создавать совместные 
проекты.

Напомню, в этом учебном 
году в предпрофессиональных 
классах московских школ будет 
обучаться всего более 50 тысяч 
ребят. Это примерно половина 
от всех старшеклассников го-
рода. •

МЕТРО  Оплата проезда по лицу — Face Pay — заработает на всех 
станциях столичной подземки 15 октября

Билет вам к лицу
Сергей Бабкин 

С 
15 октября Face Pay 
заработает на всех 
станциях метро. Об 
этом вчера объявил 
мэр Сергей Собянин, 
выступая на II феде-
ральном просвети-
тельском марафоне 
«Новое знание».

Как уже сообщалось, Face 
Pay — это система «оплаты ли-
цом». На каждой станции метро 
Москвы есть выделенные тур-
никеты с меткой на полу «Опла-
та биометрией». Чтобы вос-
пользоваться Face Pay и пройти 
через эти створки, нужно заре-
гистрироваться в приложении 
«Метро Москвы», сделать сел-
фи и привязать профиль к бан-
ковской карте. Дальше камера 
на входе в метро просто распоз-
нает человека, тут же списыва-
ет плату за проезд и открывает 
дверцы.

Сначала Face Pay тестиро-
вали только работники ме-
тро, а с недавних пор круг ис-
пытателей расширили. В него 
вошел и корреспондент «РГ». 
«В общей сложности в систе-
ме зарегистрировались 15 ты-
сяч человек. Мы не ожидали та-
кого», — сказал Сергей Собя-
нин. Интерес москвичей к но-
вой технологии понять можно. 
Многим жителям мегаполиса 
приходится ежедневно носить 
с собой смартфон и пластик: 
банковские карты, магнит-
ные, карты спортивных клу-
бов и так далее. Перед турнике-
том все это нужно доставать из 
карманов в поисках искомой. 
Теперь нигде рыться не нужно: 
просто посмотрел в камеру — и 
проходи.

Тестировщики по условиям 
не могут рассказывать детали 
технологического процесса. Од-
нако каких-либо тайн здесь и нет. 
Привязывать банковскую карту 
позволяет новая версия прило-
жения «Метро Москвы», которая 
давно анонсирована. Сам про-
цесс прохода в метро по Face Pay 

занимает доли секунды — прове-
рено. Камера безошибочно рас-
познает даже человека в маске.

«Мы видим, что система ра-

ботает стабильно, поэтому про-
должаем планово масштабиро-
вать зону открытого тестирова-
ния Face Pay и расширяем фокус-

группу до 7 тысяч человек, — ска-
зал заммэра Максим Ликсутов. 
— Теперь проходить в метро по 
распознаванию лица участни-
ки тестов смогут на четырех ли-
ниях: Калужско-Рижской, Сол-
нцевской, Филевской и Арбат-
ско-Покровской».

С 15 сентября власти Москвы 
удвоят количество станций, где 
работает Face Pay. А к середи-
не осени «оплата лицом» станет 

повсеместным, но не единствен-
ным способом попасть в подзем-
ку. По-прежнему можно будет 
платить и «Тройкой», и смартфо-
ном, и разовыми «Едиными». В 
каждом случае пассажир сможет 
выбирать, как ему удобнее и вы-
годнее совершить поездку. •

«Оплата лицом» работает уже сей-
час, но пока в экспериментальном 
режиме и только среди тестировщи-
ков. 

А К Ц Е Н Т

Камера безошибочно распознает даже 
человека в маске
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КНИГИ Вышел новый 
роман Виктора Пелевина

Песнь 
о всемирной 
кукухе

Михаил Визель

Ежегодный маркетинговый аттракцион под названи-
ем «новый роман Пелевина» подобен еженедельному 
телешоу «Поле чудес»: неизменный ведущий, который 
нам как родной, старательно делает намеки, что в ко-
робке какой-то необыкновенный приз, а верные зри-
тели старательно ахают: что бы это могло быть?! И вот 
неожиданность — это новый пылесос!

600-страничная книга Transhumanism Inc., вышед-
шая в издательстве «Эксмо», — конечно, не совсем пы-
лесос, но степень унификации с предыдущими моделя-
ми достаточно высока.

Перед нами снова юные герои, пытающиеся по-
стичь тайны мироздания. Они ведут философические 
беседы с разноо-
бразными демони-
ческими сущностя-
ми, включая знако-
мого поклонникам 
Пелевина вампира 
Раму и даже переко-
чевавшее  из «Непо-
бедимого солнца» 
солярное божество.

Снова в ходе 
этих бесед обнажат-
ся онтологические 
бездны, преимуще-
ственно виртуаль-
ные. И снова текст окажется нашпигован двусмыслен-
ными каламбурами и довольно циничными филологи-
ческими шутками.

Автор снова не отказывает себе в удовольствии об-
рушиться на литературных критиков: «Поскольку ни-
каких событий в изящной словесности не происходи-
ло, главным содержанием литературной жизни Добро-
суда («Доброго государства». — Ред.) была затяжная 
война Шарабан-Мухлюева с богатыми косметически-
ми влиятельницами, комментирующими литературу. 
Они занимались этим не потому, что интересовались 
художественным словом — их целью было захватить 
сегмент «интеллектуальное бьюти» и дать на этом ска-
листом рубеже последний бой полуголым влиятельни-
цам-малолеткам, которые гарантированно не стали бы 
нырять в такую парашу».

Но какой механизм собран из этих проверенных и 
унифицированных узлов? О чем в книге идет речь?

Автор описывает «зеленый мир», возникший после 
глобального потепления на обломках «карбоновой ци-
вилизации». Население резко сократилось и рассре-
доточилось по деревням и усадебкам, на смену авто-
мобилям пришли чипированные лошадки. Граждане 
возникшего на русскоязычной территории «Добро-
го государства» снова стратифицировались на новую 
аристократию, новое купечество и так далее вплоть до 
крепостных холопов. Все функции последних (включая 
сексуальное ублаготворение барина) выполняют бес-
чувственные, но счастливые благодаря своей прошив-
ке биороботы. А еще есть скоморохи с бум-балалаями 
и загадочные кочевники — грозные тартарены. А еще 
— кукуха, то есть универсальная внешняя периферия 
встроенного в мозг чипа, наркотик, туман…

Поначалу кажет-
ся, что это просто 
«мир Сорокина» 
— «Метели», «Тел-
лурии» и недавне-
го «Доктора Гари-
на», но отличие бы-
стро обнаружива-
ется. И состоит оно 
в том, что мир этот 
управляется банки-
рами. Экая новость! — фыркнет читатель. — Да и какая 
же это фантастика? Но Пелевин и здесь обыгрыва-
ет двусмысленность. Его банкиры не только управ-
ляют банками, но и сами сидят в банках — обычных, 
литровых: тела банкиров исчерпали ресурсы омо-
ложения, но предприимчивым создателям стартапа 
Transhumanism Inc., укрывшимся под именами Ро-
зенкранца и почему-то Гольденштерна, удалось обес-
печить вечную активность их мозгов, хранящихся в 
особых контейнерах. И обретающихся в десятиуров-
невом виртуальном раю — с уровнем комфорта согла-
сно цене.

Для более выпуклого описания этого «гибридного 
мира», где «попасть в банку» стало синонимом «по-
пасть в рай», толстая книга разбита на семь связанных 
друг с другом новелл. Их герои — уже упомянутая энер-
гичная боярышня Маня; утонченный японский фехто-
вальщик; простецкая любовная парочка; сам прави-
тель «Доброго государства» (носящий титул «бро ку-
куратор»); любовный треугольник виртуальных котов 
(заставляющий заподозрить знакомство Пелевина с 
модными «Днями Савелия» — настолько вдумчиво ав-
тор описывает кошачью психологию); влюбившийся 
в киберхолопку бунинствующий помещик (привет от 
«трипперных бунинских сеновалов» из «Чапаева и Пу-
стоты»). И наконец, солярный бог, homo overclocked, 
«человек разогнанный», венчающий эту виртуальную 
пирамиду.

Затейливо и наотмашь; но что же видится автору са-
мой жгучей проблемой современности? Разве не для 
понимания этого «нерва времени» подвергаемся мы 
ежегодному ритуалу чтения нового романа Пелевина?

Пожалуй, ничего, кроме очередного напоминания 
— «все идет по пла-а-ану» (на сей раз — голосами кибер-
скоморохов), — не выжмешь из этого объемного сочи-
нения. Фантасты по-прежнему конструируют реаль-
ность. Но мы все чаще называем их «сатириками», по-
тому что конструкции их воплощаются в реальность 
гораздо быстрее, чем может наступить формально 
описанный Пелевиным XXIV век. Не успеет остано-
виться и колесо «Поля чудес».  

КИНО На экранах бельгийская версия исхода Второй мировой войны

А потом была Хиросима
Валерий Кичин

Б
ельгийский фильм «Под-
лодка U-235» (в оригина-
ле — Torpedo) изумляет ка-

чественной работой кинематог-
рафистов и неказистой судьбой 
в мировом прокате: он практи-
чески не появился на широких 
экранах, остался достоянием 
пары-тройки стран, к которым 
сейчас присоединяется Россия 
— фильм выходит в наш прокат.

Это триллер о рейсе захва-
ченной антифашистской коа-
лицией подлодки. От успешно-
сти рейса зависел не только ис-
ход Второй мировой войны, но 
и развитие дальнейшей исто-
рии человечества: кто первым 
создаст атомное оружие — гит-
леровская Германия или проти-
востоящий ей мир?

Лихое начало настраивает 
на веселое военное приключе-
ние в духе «Бесславных ублюд-

ков»: группа отважных бель-
гийских коммандос с шуточка-
ми и прибауточками расправ-
ляется с нацистами — головы 
взрываются эффектно, как у 
Тарантино. Музыка Ханнеса Де 
Майера стилизована то под ве-
стерн, то под клаустрофобские 
«подводные» хорроры. Экспо-
зиция с любовной игрой у ми-
номета (на прицеле — белка) на-
помнит о советских военных 
комедиях с Целиковской. Сам 
фильм начнется не сразу, но за-
варит такую высокооктановую 
кашу, что зрителю будет неког-
да перевести дух, причем мно-
гие сцены нервные посмотрят 
зажмурившись.

Бельгийским партизанам 
вручена немецкая трофейная 
субмарина — древнее ржавое ко-
рыто, на котором они, даже еще 
не салаги, должны пересечь Ат-
лантику от Бельгийского Кон-
го до США с грузом урана, не-

обходимого для создания атом-
ной бомбы. Нацисты ее уже со-
здают вовсю, а мир только рас-
качивается — надо ему помочь. 
Нам никто не объяснит, поче-
му именно этим головорезам 
поручено задание, от которого 
зависят судьбы человечества. 
Возможно, потому что отчаян-
ные. И вот за три недели плен-
ный немецкий офицер должен 
натренировать людей неустра-
шимых, но впервые попавших 
на подлодку, — как погружать-
ся, как продувать цистерны, как 
управляться с торпедами, как 

уворачиваться от ударов с воз-
духа, с воды и из-под воды. 

Для начала нам предложат 
познавательную экскурсию по 
внутренностям субмарины, по-
сле которой мы яснее предста-
вим себе обстановку, в которой 
живут и работают подводники — 
и наши, и не наши. Потом при-
дет первая беда: в разгар уче-
ний на горизонте явятся враже-
ские корабли, и придется, ниче-
го еще не умея, срочно уходить 
на глубину. С этого момента ка-
ждому из героев придется вы-
полнять невыполнимое: идти 
к цели вслепую, не в состоянии 
отличить люк, за которым оке-
анские стихии, от ручки уни-
таза. Саспенс обеспечен: здесь, 
на старой субмарине, каждый 
миг выполняются смертельные 
трюки — рутинные для умелых 
подводников, но заведомо ги-
бельные для новичков. Так что 
легким испугом зритель не от-
делается — напряженных си-
туаций хоть отбавляй, их кон-
центрацией картина напоми-
нает инструктивную ленту для 
курсантов ВМФ. Душераздира-
ющих моментов хватило бы на 
три фильма — это кажется пере-
бором и вызывает ощущение 
искусственности сценарных 
ходов. Хотя понимаешь, что в 
реальности все еще страшнее. 

Режиссеру Свену Уйбрехтсу и 
команде операторов удалось со-
здать хитроумную стилевую че-
респолосицу: нас бросает от сол-
нечного утра с гротескными пер-
сонажами к темным подвалам, 
где гестаповцы на глазах отца 
убивают его сына-младенца, от 

мирных сцен на пленэре — к клау-
строфобским эпизодам в тесноте 
подлодки. Многие кадры словно 
взяты из приключенческих лент 
по Жюлю Верну, другие — из ужа-
стиков, где натурализм перехле-
стывает разумные пределы. Как 
ни странно, чересполосица рабо-
тает: нам  дают передышку, сни-
мают напряжение шуткой..

Что привлекает — всё пода-
но без надутого героизма, люди 
остаются людьми: ерничают, 
резвятся в океане, балагурят, 
осознают серьезность положе-
ния и смысл девиза «Все за одно-
го, один за всех». Сразу заложе-
ны непримиримые конфликты: 
застрявший в спешно уходящей 
подлодке чернокожий конголе-
зец — и открытый расист, немец-
кий офицер, единственный, кто 
умеет управлять подлодкой, — и 
люто ненавидящий нацистов, 
одержимый жаждой мести, но 
зависящий от немца командир 
Стэн (Коэн Де Боу). 

Самая трагическая фигу-
ра картины — офицер вермахта 
Ягер (Туре Рифенштейн), кото-
рый вынужден сотрудничать с 
врагом и стоит перед дилеммой: 
какую из сторон предать? Самая 
посторонняя, придуманная для 
«утепления», — дочь Стэна секса-
пильная Надин (Элла-Джун Ген-
рард): она ведет лирическую ли-
нию, которая кажется пришитой 
искусственно.

Фильм заканчивается горь-
кой иронией. Лучезарные ка-
дры в послевоенном Майами, где 
предаются мирным утехам вче-
рашние герои. И звучит по ра-
дио сообщение о первом ядер-
ном ударе на планете — об унич-
тоженных Хиросиме и Нагасаки. 
Светлая мечта человечества, за 
которую готовы были рисковать 
жизнью герои фильма, сверши-
лась.  

МУЗЕИ В Питере 
восстановили 
комнаты семьи 
Николая II

ГОРТЕНЗИЯ В 
СТЕКЛЯННОЙ 
ВАЗЕ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В Царском Селе открыты для 
посещения жилые покои по-
следней императорской четы 
— Николая II и Александры Фе-
доровны в Александровском 
дворце. Время закольцевалось: 
в августе 1917 года отсюда цар-
ская семья отправилась в ссыл-
ку в Тобольск, но век спустя 
комнаты выглядят так, словно 
их обитатели ненадолго вышли.

Работы по восстановлению 
тринадцати залов жилого кры-
ла заняли 10 лет — от разработ-
ки концепции до возвращения 
на свои места картин, ковров, 
фотографий, безделушек. Алек-
сандровский дворец был му-
зеем с 1918 года до 1941-го. В 
годы войны здание поделили 
между собой немецкий штаб 
и гестапо, в подвалах находи-
лась тюрьма. После Победы во 
дворце хранились коллекции 
Института русской литературы 
Академии наук СССР, плани-
ровались реставрационные ра-
боты. Затем здесь размещался 
НИИ ВМФ. А с 2009 года нача-
лось поэтапное восстановление 
музейного здания.

В год 300-летия Царского 
Села были открыты три парад-
ных зала в центральной части 
дворца. Спустя пять лет он за-
крылся на реставрацию. Пла-
нировали завершить ее к 2018 
году, но сложный комплекс ра-
бот и пандемия скорректирова-
ли сроки. И вот, наконец, можно 
увидеть, как был организован 
повседневный быт венцено-
сных супругов. У них, к приме-
ру, не было столовой — стол для 
обеда или чаепития накрывали 
в Сиреневом кабинете — люби-
мой комнате Александры Федо-
ровны, где были многочислен-
ные семейные фото на стенах, 
покрытых сиреневым шелком.

На половине императрицы 
восстановлена спальня с аль-
ковом, заполненным икона-
ми. Стены обиты чинцем с ри-
сунком из розовых букетиков 
на белом фоне из английского 
вощеного хлопка, из такой же 
ткани сделаны портьеры. Тек-
стильное убранство восстанав-
ливали по акварелям, автохро-
мам, документальным свиде-
тельствам и сохранившимся 
образцам. Поразительнее всего 
Кленовая гостиная, оформлен-
ная в стиле ар-нуво. Здесь вос-
становлены антресоль и кру-
глый диван с угловой витриной, 
выполненные из серого клена. 

В Палисандровой гостиной 
музейщики установили новую 
традицию. После отъезда цар-
ской семьи историк архитек-
туры Георгий Лукомский про-
вел фотофиксацию интерьеров. 
На снимках видны даже цветы 
в вазах. И среди них гортензия 
в  сосуде. Может, ее поставила в 
воду сама Александра Федоров-
на? Теперь на этом месте стоит 
живой цветок из царскосель-
ских музейных оранжерей.

Из Кленовой гостиной мож-
но попасть на антресоль парад-
ного кабинета Николая Второ-
го. Во время Первой мировой 
он был превращен в штаб, и на 
бильярдном столе раскладыва-
ли карты военных действий. У 
императора был еще рабочий 
кабинет — его интерьеры еще не 
закончены. «Мы разыскиваем 
все, что разлетелось по стране 
после войны. Большая часть по-
пала в Нижний Новгород и Пав-
ловск, — рассказала директор 
ГМЗ «Царское Село» Ольга Та-
ратынова, — но есть наши вещи 
в Новосибирске, во Владими-
ро-Суздальском заповеднике, 
даже в Пекине. Предпринимаем 
все усилия для их возвращения.

Интерьеры правого крыла 
сегодня доступны для посети-
телей, но билет лучше приобре-
тать через интернет — в кассу 
дворца поступает только то, что 
не было раскуплено заранее. А 
полностью обновленным Алек-
сандровский дворец должен 
предстать через два года.  

ТЕАТР МХАТ им. Горького рассказал о планах в новом сезоне

Опера на Тверском

Инга Бугулова 

М
ХАТ им. Горького 
переходит в на-
ступление. Имен-
но таким — насту-
пательным —  объ-
явил 124-й сезон 
театра  его  ху-
друк Эдуард Боя-
ков: «Хватит за-

щищаться, извиняться и что-то 
кому-то объяснять. Мы — МХАТ, 
мы на острие — но не скандалов, 
а повестки», — отметил он на 
сборе труппы, рассказав о гря-
дущих премьерах.

Первой премьерой 8 октя-
бря будет «Розовое платье» по 
пьесе Натальи Мошиной — зри-
тели увидят, что стало с герои-
нями чеховских «Трех сестер» 
в 1930-е годы. В спектакле при-
мет участие Ирина Линдт в роли 
Наташи. 

Продолжит МХАТ и линию 
детских спектаклей: 23 октября 
состоится показ «Пиноккио»  — 
зрителям расскажут о театраль-
ном закулисье на языке глав-
ных хитов итальянской оперы 
— будут звучать Россини, Верди, 
Пуччини, Доницетти, а испол-
нят вокальные партии артисты 
Большого театра. На 6 и 7 ноя-

бря намечена премьера спек-
такля «Женщины Есенина» по 
книге Захара Прилепина.

Идет работа над постанов-
кой по роману «Хлорофилия» 
Андрея Рубанова. 

— Это будет огромный спек-
такль, невероятный по задачам. 
Фэнтези в театрах почти не ста-
вят  — это очень сложно техниче-
ски. Но я абсолютно точно могу 
гарантировать впечатляющие 
декорации: мы выстроим Мо-
скву будущего прямо в зритель-
ном зале, — прокомментировал 
Эдуард Бояков. 

Режиссер Рената Сотириади 
выпустит «Ромео и Джульетту» 
Шекспира, Александр Дмит-
риев — мольеровского «Скупо-
го» с Леонидом Якубовичем в 
главной роли. На главной сце-
не представят также «Обруче-

ние» по Метерлинку и «Чемо-
дан» по Довлатову. Состоится 
и отложенный из-за пандемии 
спектакль «На дне» в режиссуре 
Андрея Кончаловского. На Ма-
лой сцене свой проект «Сказки 
в шатре» продолжит Алиса Гре-
бенщикова, покажут постанов-
ку «Сумбур и музыка» о Дмит-
рии Шостаковиче. 

— В сезоне-2021/2022 мы 
продолжим разговор о том, кто 
мы, зачем мы здесь и для чего 
вообще существует театр. Бу-
дем заниматься сутью, а не бес-
конечным обсуждением наше-
го противостояния (с Татьяной 
Дорониной. — Ред.), не реакцией 
на кампанию, которая ведется 
против нас. МХАТ — это бренд, 
мы живой и актуальный театр», 
— подытожил Эдуард Бояков. 

Худрук уверен, что при-

стальное внимание к спектаклю 
«Чудесный грузин» — результат 
попадания в болевую точку: 

— Дело не только в участии 
Ольги Бузовой. Общество не го-
тово к серьезному разговору о 
Сталине. Пьесу нельзя назвать 
просталинской, но и антиста-
линской тоже нельзя. Идет раз-
говор именно о феномене.

В ноябре «Чудесный грузин» 
вернется на сцену, но в дорабо-
танном виде. 

Что касается конфликта с Та-
тьяной Дорониной, то здесь на-
метилась положительная дина-
мика — шесть актеров, не при-
нявших новое руководство и 
ушедших в оппозицию, верну-
лись в труппу. Но точек сопри-
косновения с народной артист-
кой СССР по-прежнему нет. 

— Татьяна Васильевна чет-

ко определила свою позицию 
в отношении нынешнего руко-
водства театра, и сейчас слож-
но выстраивать с ней какие-то 
контакты. Но если она захочет с 
нами общаться, мы будем толь-
ко рады, — отметил и.о. директо-
ра театра Олег Михайлов.

Он рассказал о рекордном 
количестве премьер (15!) прош-
лого сезона, о росте посещаемо-
сти. В 2020-м выручка дошла до 
25 млн против 15 млн в 2017-м. 
На днях театр едет на гастроли 
в Крым, а в ноябре и декабре — в 
Петербург и Новосибирск.   

Нашумевшим спектаклем «Лавр» по 
роману Евгения Водолазкина сегод-
ня открывается 124-й сезон МХАТа.

Привыкшие рубить наотмашь партизаны еще плохо управляются с мудреной техникой радиорубки.

Банкиры Виктора 
Пелевина не только 
управляют банками — 
они и сами сидят 
в обычных литровых 
банках, а их вечно 
активные мозги 
хранятся в особых 
подземных контейне-
рах.

А К Ц Е Н Т

Хватит защищаться, извиняться и объя-
сняться, — решил худрук МХАТа. — Пора 
заниматься сутью: кто мы, зачем мы 
здесь и для чего существует театр

А К Ц Е Н Т

Легким испугом зритель не отделается: 
напряженных ситуаций в триллере хоть 
отбавляй, их хватило бы на три фильма

Все картины, фотографии, ковры, 
милые сердцу безделушки теперь 
вернулись на свои места.

Фантазии вопло-
щаются в жизнь 
гораздо быстрее,  
чем может насту-
пить описанный 
фантастами век

— О новинках отечественного и 
мирового кино читайте на сайте
rg.ru/sujet/3665

Кстати

В театре приступили к работе над спектаклями, которые могут попол-

нить афишу сезона-2021/2022. Это «Братья Карамазовы», «Белая гвар-

дия», новая редакция ефремовской постановки «Валентин и Валенти-

на», эпос «Марья Моревна», спектакль-бродилка «Одиссея Бродского» 

и работа, продолжающая диалог МХАТа с современной литературой, — 

«1993» по книге Сергея Шаргунова. В прошлом сезоне эту «литератур-

ную» тему начал «Лавр» по роману Евгения Водолазкина, в этом — про-

должает «Хлорофилия» Андрея Рубанова. 

— Больше фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2160797
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ЖИЛЬЕ Зачем владельцы трехкомнатных квартир 
 переделывают их в студии?

Мини-отель вне закона
Александр Мелешенко 

В 
Москве и многих дру-
гих городах страны 
в последние годы все 
чаще можно услы-
шать о том, как ново-
модные студии поя-
вились в домах, кото-
рым уже больше полу-
века. Изначально их 

там, конечно, не было, но пред-
приимчивые владельцы мно-
гокомнатных квартир быстро 
смекнули, что на популярном 
теперь формате жилья можно 
заработать, и разделили услов-
ные «трешки» на несколько сту-
дий. А потом столкнулись с про-
блемами. 

Корреспондент «РГ» узнал об 
одной из таких ситуаций, слу-
чайно увидев объявление. В нем 
шла речь о том, что в моей под-
московной новостройке прода-
ется сразу несколько студий по 
очень привлекательной цене. 
Удивил даже не низкий ценник, 
а сам факт продажи — студий в 
нашем доме не было по проекту. 
Застройщик изначально делал 
ставку на просторное жилье. По-
сле просмотра фотографий ста-
ло ясно — явно многокомнатную 
квартиру самовольно преврати-
ли в несколько студий. Ради ин-
тереса позвонил по указанному 
телефону, и риелтор признался, 
что продаются действительно 
отдельные студии, но юридиче-
ски это лишь доли в одной квар-
тире. Поэтому и цена низкая, и 
объявление провисело три ме-
сяца — желающих на такую по-
купку найти трудно. 

Регулярно возникают такие 
истории и в Москве. Мосжилин-
спекция только в августе отчи-
талась о двух подобных наход-
ках. В Выхине-Жулебине, на-
пример, с жалобой на незакон-
ную перепланировку в сосед-
ней квартире обратился житель 
дома 14, корпус 1 на Лермон-
товском проспекте. Он расска-
зал, что в «трешке» на первом 
этаже уже давно идет глобаль-
ный ремонт, а к каждой из ком-
нат подвели отдельные комму-
никации. 

«В ходе проверки жилищные 
инспекторы установили, что 
указанная квартира принадле-

жит четырем собственникам, — 
рассказали «РГ» в ведомстве. — 
Они самовольно распланиро-
вали пространство, демонтиро-
вав проектные и устроив новые 
перегородки и дополнительные 
санузлы. В результате трехком-
натная квартира преобразова-
лась в четыре малогабаритные 
студии».

Такие студии, как правило, 
делают не для продажи, а для 
сдачи в аренду — это выгоднее 
и избавляет от юридических 
сложностей. Выгода налицо — 
сдать в аренду студию на окраи-
не Москвы в пешей доступности 
от метро можно примерно за 25 
тысяч рублей в месяц. А отдель-
ную трехкомнатную квартиру — 

за 50—60 тысяч. Так что превра-
щение «трешки» в четыре сту-
дии может обернуться двойным 
ростом доходов. А если эти сту-
дии сдавать посуточно, то и во-
все можно устроить бизнес с до-
ходом в несколько сотен тысяч 
рублей ежемесячно. Чем не ми-
ни-отель?

Но почему же эти самоволь-
ные мини-отельеры оказывают-
ся вне закона? Все дело в неза-
конной перепланировке. Пре-
тензии к ним возникают даже 
не столько из-за переноса стен, 
сколько из-за устройства новых 
мокрых зон — санузлов и кухонь. 
Их перенос согласовать нельзя, 
а устройство мокрой зоны над 
жилыми помещениями прямо 

запрещено законом. Логика тут 
простая — устраивая туалет или 
кухню над соседской гостиной 
или детской, вы создаете лиш-
ние риски для их затопления. Да 
и вряд ли сосед будет рад, если 
над его кроватью этажом выше 
поставят унитаз. Провернуть 
такую затею на первом этаже 
может быть реально, но опять 
же — сначала нужно все согла-
совать.

Юрисконсульт компании 
«Инком-Недвижимость» Ирина 
Андрейченко объясняет «РГ», 
что перепланировка многоком-
натных квартир в отдельные 
студии часто не согласована 
именно потому, что это невоз-
можно. «Кроме того, поставить 
на кадастровый учет каждое из 
вновь созданных помещений и 
зарегистрировать право на них 
невозможно, поскольку у этих 
объектов нет отдельного вхо-
да», — объясняет она. 

Наказание за незаконную 
перепланировку предусматри-

вает штраф в размере от 2 до 2,5 
тысячи рублей — этим вряд ли 
кого-то напугаешь. Куда серьез-
нее — предписание привести 
планировку квартиры в перво-
начальное состояние. Если его 
не исполнить, то по решению 
суда можно даже лишиться соб-
ственности, хотя до этого обыч-
но не доходит — после встречи с 
жилищными инспекторами не-
задачливые отельеры предпочи-
тают вернуть стены и санузлы 
на место. Но инспекторы дале-
ко не всегда знают о таких «го-
стиницах» — правда всплыва-
ет наружу обычно после жалоб 
соседей на бесконечный поток 
жильцов в обычную, казалось 
бы, «трешку».  

Согласовать перепланировку квар-
тиры в Москве сегодня можно толь-
ко онлайн. 

А К Ц Е Н Т

Студии, как правило, делают 
не для продажи, а для сдачи в аренду

Публикуется безвозмездно в соответствии с частью 1 статьи 66 Федерального 
закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации». Материал предоставлен 
ВСЕРОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИЕЙ «РОДИНА».

ООО «Газпром энерго» извещает о проведении торгов 
(аукциона) по реализации обыкновенных именных акций  

АО «РГПЭ» (40 шт.), принадлежащих  
ООО «Газпром энерго»

Продавец: ООО «Газпром энерго». Тел.: 8 (495) 428-45-60 
(вн. 5-42-09).

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ. Тел.: 8-800-100-66-22. 
Место проведения торгов: https://etp.gpb.ru.
Дата и время начала приема заявок: 03.09.2021 г. в 11.00 

МСК.
Дата и время окончания приема заявок: 04.10.2021 г. 

до 18.00 МСК.
Дата начала проведения торгов: 06.10.2021 г. в 11.00 

МСК. 
Предмет продажи: Обыкновенные именные акции 

АО «РГПЭ» (40 шт., государственный регистрационный номер: 
1-01-37711-H, номинальной стоимостью 1000 руб. каждая), со-
ставляющие 40% долю в уставном капитале АО «РГПЭ». 

Начальная цена: 510 000,00 руб., НДС нет.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Горно-обогатительный комплекс 
«Инаглинский», совместно с администрацией МО «Нерюн-
гринский район» уведомляют о начале проведения обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы «Корректировка проекта строительства шахты 
«Инаглинская» АО «ГОК «Инаглинский», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду. 

Объект намечаемой деятельности: «Корректировка 
проекта строительства шахты «Инаглинская» АО «ГОК «Ина-
глинский». 

Месторасположение намечаемой деятельности: Рес-
публика Саха (Якутия), МО «Нерюнгринский район».

Цель намечаемой деятельности: Добыча каменного угля 
подземным способом.

Наименование и адрес Заказчика: АО «ГОК «Ина-
глинский». РФ, Республика Саха (Якутия), 678960, г. Нерюн-
гри, территория 1,7 км на юг от устья ручья Дежнёвка. 

Тел./факс: 8 (41147) 97-110.
Исполнитель проектной документации «Корректи-

ровка проекта строительства шахты «Инаглинская» АО 
«ГОК «Инаглинский»: ООО «СибПроектГрупп». РФ, г. Но-
восибирск, 630112, пр. Дзержинского, д. 1/3, офис 801. Тел.: 
8 (383) 363-52-09, E-mail: spg@kolmar.ru.

Исполнитель ОВОС: ООО «СибПроектГрупп», РФ, 
г. Новосибирск, 630112, пр. Дзержинского, д. 1/3, офис 801.  
Тел./факс: 8 (383) 363-52-09 E-mail: spg@kolmar.ru. 

Примерные сроки проведения ОВОС: июль—ноябрь 
2021г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация МО «Нерюнгринский район».

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
выявление общественного мнения в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности информации: 
В ходе второго этапа проведения оценки воздействия на 

окружающую среду по намечаемой деятельности — утвер-
жденное Техническое задание и предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду — доступны для 
рассмотрения заинтересованных лиц с 09 сентября 2021 г. 
по 09 октября 2021г.:

http://www.kol-
mar.ru/;
на сайте администрации МО «Нерюнгринский район»: 
http://www.neruadmin.ru/ 

г. Нерюнгри, первый этаж, в рабочие дни с 8.00 до 17.00.
администрация МО «Нерюнгринский район», пр. Друж-
бы Народов, д. 21, г. Нерюнгри, первый этаж, возле 
101 кабинета, в рабочие дни с 8.00 до 17.00;
администрация ГП «Поселок Чульман», ул. Советская, 
д. 22, в рабочие дни с 9.00 до 17.00;
администрация ГП «Поселок Серебряный Бор», д. 62, 
п. Серебряный Бор, 2 этаж, в рабочие дни с 9.00 до 17.00;
администрация ГП «Поселок Беркакит», ул. Оптимистов, 
д. 5, п. Беркакит, 2 этаж (информационный стенд), в ра-
бочие дни с 9.00 до 17.00;
Иенгринская наслежная администрация Нерюнгринско-
го района РС(Я), с. Иенгра, ул. 40 лет Победы, д. 5, в ра-
бочие дни с 9.00 до 17.00; 
Администрация МО «Поселок Золотинка», ул. Железно-
дорожная, д. 8, в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

Замечания и предложения в письменном виде от обще-
ственности и всех заинтересованных лиц по представленным 
материалам могут быть оставлены до 09 октября 2021 года 
по вышеуказанным адресам, где будут установлены ящики для 
сбора предложений и замечаний, или следующими способами:

По почте, адрес: пр. Геологов, д. 55, корп. 1, г. Нерюнгри, 
678960. 

Контактные лица: Белая Екатерина Николаевна, Лесникова 
Евгения Викторовна

Тел.: 8 (41147) 97-132, часы приема: пн—пт с 09.00 до 17.00.
По электронной почте: spg@kolmar.ru или office@kolmar.ru.
Поступившие замечания и предложения будут учтены 

при наличии технической и технологической возмож-
ности при формировании окончательных материалов 
оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

— Узнайте также: За сколько 
можно купить небольшую квар-
тиру-студию в разных регионах 
rg.ru/art/2160707

РАКУРС 

Москвичи 
возвращаются 
в фитнес-клубы

БЕГ 
ЗА СПОРТОМ
Александр Гвардис

Московские фитнес-клубы, пе-
режившие пандемию корона-
вируса, потихоньку возвраща-
ются к прежней жизни. Оборот 
отрасли за первое полугодие 
2021 года достиг почти 5,5 мил-
лиарда рублей, что на 92,5% 
больше, чем за аналогичный пе-
риод 2020-го и на 24,7% выше, 
чем в допандемийном 2019-м. 
Такие данные привел вице-мэр 
города по вопросам экономиче-
ской политики и имуществен-
но-земельных отношений Вла-
димир Ефимов.

Пик продаж, уточнил руко-
водитель департамента эконо-
мической политики и разви-
тия Москвы Кирилл Пуртов, 
в прошлого году пришелся на 
сентябрь. Тогда оборот соста-
вил 718 миллионов рублей. В 
ноябре и декабре, когда фит-
нес-клубы устраивают тради-
ционные скидочные акции, по-
казатели отрасли выросли до 
827 миллионов рублей и 838 
миллионов рублей соответст-
венно.

Фитнес-индустрия, напом-
ню, была признана одной из на-
иболее пострадавших от панде-
мии. Клубы в «ковидном» 2020-
м не работали почти три меся-
ца. После локдауна вернулись 
не все: часть маленьких клубов 
закрылась, некоторые «оди-
ночки» на плаву удержались, 
но чувствуют себя по-прежне-
му непросто. Крупные же игро-
ки устояли. Однако о полном 
восстановлении рынка гово-
рить пока рано, заявили «РГ» 
в пресс-службе сети фитнес-
клубов World Class. «В мире 
по-прежнему продолжается 
пандемия. Да, в России сдержи-
вающие меры более лояльны 
к бизнесу, но клиентский тра-

фик восстанавливается посте-
пенно, — отмечают в компании. 
— Лето — традиционно низкий 
сезон для фитнес-клубов, поэ-
тому делать какие-то выводы 
поспешно. По нашим оценкам, 
на восстановление бизнеса по-
надобится не менее двух лет». 
Но положительные тенденции 
есть. Например, в компании за-
метили: клиенты, которые про-
должают ходить в клубы, стали 
заниматься чаще. 

Есть и положительный опыт, 
который удалось извлечь из 
пандемии: новую жизнь полу-
чило диджитал-направление. 
Онлайн-тренировки, а проект 
вынашивался задолго до коро-
навируса, пришлись как нельзя 
кстати, в период, когда все клу-
бы были закрыты. Цены на або-
нементы в клубы сети остались 
на прежнем уровне. На время 
закрытия клубов все контрак-
ты клиентов были заморожены. 

Сеть фитнес-клубов ХFit 
тоже продлила все действу-
ющие карты. В клуб на улице 
Правды люди пошли сразу, как 
только он возобновил работу. 
«К нам ходят и взрослые, и мо-
лодежь, и дети. Самому старше-
му члену клуба — 90 лет, — рас-
сказала «РГ» инструктор кате-
гории «мастер» фитнес-клуба 
на улице Правды Наталья Фи-
липпенко. — По-прежнему есть 
небольшой процент людей, ко-
торые, уехав весной 2020 года 
за город, пока не вернулись. С 
ними мы занимаемся в онлайн-
формате». Сейчас в клубе, до-
бавила она, есть программа ре-
абилитации после ковида. Тре-
неры прошли обучение и уже 
проводят занятия. 

Стоимость абонементов в 
целом не изменилась. Средняя 
цена годовой карты: 24— 27 ты-
сяч рублей. Стабильные цены и 
на персональные тренировки: 
одно занятие в зависимости от 
квалификации тренера стоит 
от 1400 до 3000 рублей. 

«Во вторую волну осенью 
прошлого года переболели мно-
гие из нас, в том числе и я. Пере-
болели легко, без осложнений. 
Третью волну мы и не замети-
ли, потому что все привились, — 
вспоминает Наталья Филиппен-
ко. — Сейчас спокойно работаем 
с соблюдением всех санитарных 
правил». Тренажеры, по ее сло-
вам, расставлены друг от дру-
га на расстоянии полтора-два 
метра. Пол во всех зонах моет-
ся три раза в день специальным 
раствором, а тренажеры проти-
рают 6 раз в день. В зале группо-
вых программ в перерывах меж-
ду уроками работает ультрафио-
летовая лампа.   

Фитнес-индустрия 
была признана 
одной из наибо-
лее пострадавших 
от пандемии
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ПАРАЛИМПИАДА 
Россияне переместились 
на вторую строчку 
в общем зачете

Легки на подъем

Анна Бекетова

Сборная России поднялась на вторую строчку общего 
медального зачета Паралимпийских игр в Токио, опе-
редив команду Великобритании. На счету наших спор-
тсменов 31 золотая, 19 серебряных и 36 бронзовых 
наград. Британцы 
теперь третьи (30 — 
24 — 30). На первой 
строчке располага-
ется команда Китая 
(66 — 42 — 34).

Вперед россий-
скую сборную вы-
вела 37-летняя лег-
коатлетка Галина 
Липатникова, кото-
рая стала паралим-
пийской чемпион-
кой в толкании ядра. Липатникова послала снаряд на 
11,03 метра. На пьедестал поднялись испанка Мириам 
Матринес Рико (9,62 м) и китаянка У Цин (9,36 м). 

Еще один выдающийся результат также на счету 
представителя «королевы спорта». Знаменосец нашей 
команды на церемонии открытия, десятикратный чем-
пион мира Андрей Вдовин, выиграл забег на 400 м и об-
новил собственный мировой рекорд — 49,34 секунды. 
«Серебро» завоевал американец Ник Мэйхью (50,26), 
«бронзу» — россиянин Чермен Кобесов (50,44). Мэй-
хью опередил Вдовина в беге на 100 метров, но на 
400-метровке за Андреем было не угнаться. Он пересе-
кал финишную черту, как он сам сказал, в стиле Усэйна 
Болта — по-пижонски победно раскинув руки.  

ТЕННИС Проблемы с визой 
закалили Павлюченкову 
перед US Open

Взяли в Штаты

Анна Козина

Первая ракетка России Анастасия Павлюченкова с по-
беды стартовала на Открытом чемпионате США. В пер-
вом круге наша теннисистка, занимающая 15-ю строч-
ку мирового рейтинга, без проблем — за 1 час 18 ми-
нут — обыграла хозяйку кортов Элисон Риске (35-е ме-
сто рейтинга) со счетом 6:4, 6:2.

— Наслаждалась каждой секундой на корте. Атмос-
фера была бомбическая, — написала Павлюченкова в 
«Инстаграме» после успешного старта на US Open.

Бурные эмоции Анастасии понятны. Ведь финалист-
ка «Ролан Гаррос» вообще рисковала пропустить нью-
йоркский «Большой шлем». После турнира в Монреале 
россиянка застряла в Канаде, так как не могла получить 
американскую визу (спортсменка пропустила перво-
начально назначенную дату получения визы в Берлине 
из-за сбора перед Олимпиадой, где, кстати, взяла «зо-
лото» в миксте с Андреем Рублевым. — «РГ»). Павлючен-
кова вынуждена была сняться с престижного турнира 
в Цинциннати, который проходил с 14 по 22 августа. 
А окончательно судьба поездки на «Большой шлем» ре-
шилась только 27 августа. «Это было очень напряжен-
ное время. Жаль, что спортсменам все еще приходится 
сталкиваться с этой ерундой. В любом случае эта битва 
за пределами корта окончена», — написала Павлючен-
кова в «Твиттере». Хорошо, что решение вопроса с ви-
зой не отняло слишком много сил — физических и эмо-
циональных. В своем первом матче Настя чувствовала 
себя отлично. Визу категории «для людей с выдающи-
мися способностями» точно одобрили не зря.

Людмила Самсонова тоже уверенно вышла во вто-
рой круг US Open, отправив домой 190-ю ракетку мира 
британку Кэти Бултер (6:3, 6:2). Варвара Грачева обыг-
рала испанку Нурию Парризас-Диас (5:7, 6:0, 6:2). Ве-
роника Кудерметова, к сожалению, уступила румын-
ке Соране Кырсте (6:7, 6:3, 0:6). Ну а первая ракетка 
мира австралийка Эшли Барти предсказуемо выбила 
из борьбы Веру Звонареву (6:1, 7:6 (9:7).  

ВОЛЕЙБОЛ Сын олимпийского чемпиона Лондона-2012 дебютирует в составе 
национальной команды на открывшемся первенстве Старого Света

Тетюхин атакует за отца
Илья Трисвятский

С
еребряный призер недав-
ней Олимпиады мужская 
сборная России сегодня 

в финском городе Тампере про-
ведет свой первый матч на груп-
повом этапе финального турни-
ра чемпионата Европы-2021. 

Соперник далеко не самый 
сильный  — команда Турции. 

Соревнования проходят 
сразу в четырех странах с уча-
стием 24 националь-
ных дружин. В дру-
гих трех шестерках 
игры состоятся в 
Кракове (Польша), 

Таллине (Эстония) и Остраве 
(Чехия). Те, кто займет место в 
топ-4, продолжат борьбу в плей-
офф. Полуфиналы, сражения за 
«бронзу» и «золото» — 18—19 
сентября в польском Катовице.

Россиянам, помимо Тур-
ции, в стране Суоми предстоит 
встретиться с Нидерландами (4 
сентября), хозяевами (5-го), Ис-
панией (7-го) и Северной Маке-
донией (8-го).

Выступаем в таком составе: 
связующие — Игорь Кобзарь, 
Павел Панков; диагональные — 
Федор Воронков, Кирилл Клец; 
блокирующие — Артем Вольвич, 
Илья Власов, Иван Яковлев, 
Ильяс Куркаев; доигровщики — 
Егор Клюка, Дмитрий Волков, 
Ярослав Подлесных, Павел Те-
тюхин; либеро — Евгений Бара-
нов, Валентин Голубев.

Если на Олимпиаде награды 
добывали 12 волейболистов, то 
на первенстве континента раз-
решена более широкая заявка — 
14 человек. По сравнению с То-
кио, на Евро-2021 нет знаменос-
ца всей российской делегации на 
открытии Игр диагонального на-

падающего Максима Михайлова, 
его коллеги по амплуа Виктора 
Полетаева и доигровщика Дени-
са Богдана. Последние двое трав-
мировались, у Михайлова нако-
пилась колоссальная усталость, 
есть смысл поберечь здоровье 
ключевого игрока на будущее.

Среди пятерых спортсменов, 
которые добавились в ряды по-
допечных главного тренера фин-
ского специалиста Туомаса Сам-
мелвуо, особняком стоит абсо-
лютный дебютант главной ко-
манды страны Павел Тетюхин.

Он сын олимпийского чемпи-
она Лондона-2012, рекордсмена 
сборной России по числу прове-
денных матчей и результативно-
сти великого Сергея Тетюхина, 
ныне занимающего пост гене-
рального менеджера националь-
ной дружины. Павел успел нем-
ного поиграть вместе с отцом за 
белгородское «Белогорье», мно-
го раз и успешно выступал за 
наши сборные резерва разных 
возрастных категорий  на чем-
пионатах мира и Европы. И вот 
теперь ему предстоит дебют на 
самом высоком уровне. Здоро-
во, что в нашем волейболе тради-
ционно есть преемственность.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 сентября, четверг, 
«Матч ТВ»
16.40. Россия — Турция. Прямая 

трансляция. 

Артур Нанян 

З
акрывшееся в полночь 
в среду трансферное 
окно в Европе надолго 
запомнится футболь-
ным болельщикам. По-
жалуй, еще никогда 
одно межсезонье не да-
рило столько сенсаций 
и громких переходов.

Уже в последние минуты 
летнего межсезонья клуб сме-
нил один из лучших нападаю-
щих планеты, чемпион мира-
2018 Антуан Гризманн. Так и 
не прижившись в «Барселоне», 
француз вернулся в «Атлети-
ко». Мадридский клуб взял иг-
рока в аренду до конца сезона за 
10 миллионов евро с обязатель-
ным правом выкупа. 

Возвращения Гризманна в 
бывшую команду могло и не 
состояться. Дело в том, что для 
перехода Антуана «Атлетико» 
необходимо было продать ко-
го-нибудь, чтобы соблюсти 
правила финансового фэйр-
плей. Этим кем-то стал полуза-
щитник Сауль. В свою очередь, 
«Барселона» не хотела отпу-
скать француза до тех пор, пока 
не договорится с «Севильей» о 
покупке Люка Де Йонга. В ито-
ге все решилось буквально в за-
ключительные несколько се-
кунд трансферного окна. Более 
того — руководство Примеры 
дало каталонцам дополнитель-
ные 20 минут по завершении 
межсезонья, чтобы оформить 
все необходимые документы. 

Теперь уже можно утвер-
ждать, что «Барселона» прос-
читалась с переходом Гризман-
на. Летом 2019 года «сине-гра-
натовые» выложили за францу-
за 120 миллионов евро, а спустя 
всего два года отпускают его за 
сумму в 12 раз меньше. Каза-
лось, после ухода Месси имен-
но на Антуана тренерский штаб 

«блауграны» во главе с Рональ-
дом Куманом будет возлагать 
особые надежды в атаке. Но на 
деле Куман делает ставку на 
своего соотечественника Мем-
фиса Дэпая. Гризманн же стал, 
по сути, лишним, и с радостью 
вернулся в Мадрид. 

Еще одно громкое возвраще-
ние лета — трансфер Криштиану 
Роналду в «Манчестер Юнай-
тед». О переходе португальца 
стало известно еще на прош-
лой неделе, но контракт с «кра-
сными дьяволами» он подписал 
лишь на днях. Соглашение дей-
ствует два года с возможностью 
продления еще на 12 месяцев.

Всего пару месяцев назад не-
возможно было себе предста-
вить, что Роналду вернется на 
«Олд Траффорд». О его жела-

нии покинуть «Ювентус» было 
известно давно, но были раз-
говоры об интересе со сторо-
ны «ПСЖ», «Манчестер Сити». 
«Юнайтед» стал фигурировать 
лишь после того, как «Сити» от-
казался от идеи приглашения 
Криштиану. Всего за пару ча-
сов агент Роналду Жорже Мен-
деш вышел на связь с предста-

вителями «МЮ» и вопрос был 
решен: «Ювентус» получил же-
лаемые 15 миллионов евро, ко-
торые могут увеличиться еще 
на восемь миллионов в зависи-
мости от выступлений игрока за 
новый клуб. Зарплата Криштиа-
ну составит 27 миллионов евро 
в год, что сделает его самым вы-
сокооплачиваемым футболи-
стом Англии.

Как заявил сам Криштиану, 
окончательное решение о воз-
вращении в «МЮ» он принял 
после длительной беседы с ле-
гендарным экс-наставником 
«манкунианцев» Алексом Фер-
гюсоном. Именно при шотлан-
дце Роналду в 2003 году перее-
хал в Англию и стал звездой.

Сменил клуб и Лионель Мес-
си: аргентинец попрощался с 

«Барселоной», за которую он 
выступал на протяжении всей 
профессиональной карьеры, и 
перебрался в «Пари Сен-Жер-
мен». Что интересно — француз-
ский клуб не заплатил за пере-
ход одного из лучших, если не 
лучшего футболиста в истории, 
ни одного евро: летом у Мес-
си истек контракт с «сине-гра-
натовыми» и он мог бесплатно 
уйти в другую команду.

Около 20 дней понадобилось 
Лионелю, чтобы набрать форму 
после длительного отпуска и де-
бютировать в составе «ПСЖ»: 
произошло это в матче с «Рейм-
сом» (2:0), в котором оба мяча 
забил еще один звездный игрок 
парижан — Килиан Мбаппе. В от-
личие от Месси, только привы-
кающего к столице Франции, 
Мбаппе, наоборот, хочет сме-
нить обстановку. Француз по-
следние несколько недель пы-
тался уговорить «ПСЖ» отпу-
стить его в «Реал», но не полу-
чилось. 

Переговоры по Мбаппе про-
ходили тяжело: мадридский 
клуб с каждым разом повышал 
предложенную сумму, а пари-
жане отказывали им в тран-
сфере. 

По сообщениям зарубежных 
СМИ, уже в последний день лета 
президент «Реала» Флоренти-
но Перес согласился на условия 
«ПСЖ» и готов был заплатить 
за Мбаппе 220 миллионов евро. 
Однако Килиан остался в Пари-
же, поскольку его нынешний 
клуб не успел найти ему замену. 

Как на это решение отреагиро-
вали в Мадриде — пока неизвест-
но. Впрочем, по информации 
авторитетного испанского из-
дания Marca, Перес уверен, что 
через год ничто не помешает 
Мбаппе оказаться на «Сантьяго 
Бернабеу». 

Если брать в целом по наци-
ональным лигам, то клубы топ-
5 лиг в общей сложности потра-
тили на новичков 3,3 миллиар-
да евро. Впереди всех по тради-
ции английская Премьер-лига — 
1,4 миллиарда евро. Далее идет 
итальянская «Серия А» — 732 
миллиона евро, французская 
«Лига 1» — 435 миллионов, ис-
панская «Ла Лига» — 399 милли-
онов и немецкая Бундеслига — 
291 миллион.  

Ранее Павел Тетюхин играл за Россию только на молодежном уровне, во взрослую команду он приглашен впервые.

А К Ц Е Н Т

Российская мужская сборная 
становилась сильнейшей на континенте 
пока только дважды — в 2013 и 2017 годах

А К Ц Е Н Т

В общей сложности клубы пяти 
европейских топ-лиг потратили 
на новичков 3,3 миллиарда евро

Вчера копилка 
нашей сборной 
пополнилась 
шестью золотыми 
медалями

Анастасия Павлюченкова призналась, что наслаждается 
каждой секундой на корте. Отсюда и результат.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Специальных Олимпиадах – зимних и летних – принимают 

участие молодые спортсмены с особенностями развития. 

Один лишь выход на лыжню или беговую дорожку стадиона 

для них уже победа. Впервые в истории отечественного 

спорта такие состязания должна принять наша страна. Ка-

зань ждала около 1900 атлетов на Специальную зимнюю 

Олимпиаду с 22 по 28 января 2022 года. 

Столица Татарстана – город спортивный. И никаких особых 

сложностей в подготовке не испытывала.

Кроме одной. В мире бушует пандемия. И делегации многих 

стран боялись рисковать здоровьем своих спортсменов. Да 

и о зрителях, волонтерах, организаторах тоже нужно было 

подумать и как следует.  Велись постоянные консультации 

между представителями Special Olympics и Оргкомитетом 

Олимпиады. Взвешивались возможности, рассматривались 

все пути обеспечения безопасности в период COVID-19. 

И вот из Дублина (Ирландия) пришло известие. Как сообща-

ет официальный сайт Международной ассоциации спортив-

ной прессы (АИПС), Специальную зимнюю Олимпиаду ре-

шено перенести. Она, по обоюдному согласию сторон, со-

стоится в Казани в январе 2023 года. Хочется надеяться, к 

тому времени пандемия отступит.

Подготовил Николай Долгополов 

E
P

A

Самые громкие трансферы 
межсезонья 
Игрок Откуда Куда

Лионель 
Месси

«Барселона» «ПСЖ»

Криштиану 
Роналду

«Ювентус» «МЮ»

Антуан 
Гризманн

«Барселона» «Атлетико»

Ромелу 
Лукаку

«Интер» «Челси»

Серхио 
Рамос

«Реал» «ПСЖ»

Джанлуиджи 
Доннарума

«Милан» «ПСЖ»

Джейдон 
Санчо

«Боруссия» «МЮ»

Джек 
Грилиш

«Астон 
Вилла»

«Манчестер 
Сити»

Мемфис 
Депай

«Лион» «Барселона»

Джорджиньо 
Вейналдум

«Ливерпуль» «ПСЖ»

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

F
IV

B

ФУТБОЛ Гризманн, Месси и Роналду поменяли клубы 
во время самого безумного трансферного периода в истории

Хлопнули в «окно»
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Гризманн и Роналду вернулись в свои бывшие команды, а Месси ушел из «Барселоны», за которую играл всю карьеру.

ХОККЕЙ 

«Авангард» 
разгромил 
ЦСКА 
в матче 
за Кубок 
открытия КХЛ

«ЯСТРЕБЫ» 
УЖЕ ВЫСОКО
Илья Соболев

Вчера стартовал сезон 
2021/2022 Континентальной 
хоккейной лиги, уже 14-й по 
счету. В матче за Кубок откры-
тия действующий обладатель 
Кубка Гагарина омский «Аван-
гард» одолел финалиста прош-
лого розыгрыша плей-офф, мо-
сковский ЦСКА — 4:0.

Матч проходил в Балаши-
хе, где «ястребы» проводят до-
машние матчи, пока строит-
ся хоккейная арена в Омске. 
Именно здесь в апреле «Аван-
гард» одержал над ЦСКА побе-
ду в четвертом матче финала и 
завоевал главный трофей КХЛ.

Перед той серией армейцы 
считались фаворитами про-
тивостояния. Им же неболь-
шое предпочтение отдавали 
букмекеры,и сейчас. И это 
даже несмотря на то, что в со-
ставе «Авангарда» вышли 14 
человек победного состава, а 
ЦСКА кардинально обновил 
тренерский штаб, поставив во 
главе команды легендарного 
Сергея Федорова, у которого, 
несмотря на все его титулы, 
ноль опыта в качестве тренера.

Первый официальный матч 
в новой должности начал-
ся для Федорова не лучшим 
образом. Уже в самом дебю-
те встречи армейcкие шведы 
Лукас Валльмарк и Клас Даль-
бек оставили свою команду 
в меньшинстве три на пять. 
«Авангард» разыгрывал двух 
лишних неспешно, но до вер-
ного: с лазерного паса Сергея 
Толчинского в касание точ-
но бросил словацкий новичок 
омичей Петер Цегларик — 1:0. 
Так Цегларик стал автором 
первой шайбы в новом сезо-
не КХЛ.

Бодрое начало игры сулило 
результативное продолжение, 
но ни в первом, ни во втором 
периодах болельщики, коих 
пустили на трибуны в количе-
стве тысячи человек, забро-
шенных шайб не увидели. Хотя 
моменты возникали с обеих 
сторон. Особенно их много 
было у армейцев: голкипера 
«Авангарда» Шимона Грубеца 
дважды выручал каркас ворот. 

Ну а в третьем периоде хо-
зяева показали сопернику, 
как надо использовать момен-
ты. Сначала очередное боль-
шинство реализовал Корбэн 
Найт, затем Цегларик офор-
мил дубль, а еще чуть позже 
то же самое сделал Найт — 4:0. 
Две шайбы Корбэна разделили 
всего пять с небольшим минут.

Ну и напоследок любопыт-
нейший факт: с учетом прош-
лого сезона ЦСКА не может 
распечатать ворота  «Аван-
гарда» уже девять периодов 
подряд. 

В матче за Кубок открытия между 
«Авангардом» и ЦСКА на первый 
план вышла реализация моментов.
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Между тем

В канадском Калгари завершился 

женский чемпионат мира по хок-

кею. В финале турнира хозяйки 

льда в овертайме обыграли ко-

манду США — 3:2. Таким образом, 

канадки прервали гегемонию 

американок, длившуюся с 2013 

года. «Бронза» у Финляндии, ко-

торая в матче за третье место 

одолела Швейцарию — 3:1.

Что касается сборной России, 

наши девушки замкнули пятерку 

сильнейших, обыграв Японию, — 

2:0. Заброшенными шайбами от-

метились Виктория Кулишова и 

Валерия Павлова. Таким обра-

зом, россиянки выступили хуже, 

чем на предыдущем ЧМ два года 

назад, на котором стали четвер-

тыми.

— Задачи ставились бороться за 

медали и показывать хороший ка-

чественный хоккей. У нас не все 

получилось, с себя ответственно-

сти не снимаю. Все пошло не так, 

как было запланировано, в неко-

торых моментах нужно будет ра-

зобраться, — подвел итог главный 

тренер сборной России Евгений 

Бобарико.
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